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Клубни и жизнь
В РФ хотят ввести госрегулирование  
стоимости картофеля

Наталья Башлыкова

В России предлагают ввести госрегу-
лирование цен на картофель. С на-

чала года его стоимость выросла на 24%, 
а за 2024-й — на 92%. С просьбой принять 
меры по стабилизации стоимости овоща 
к Минэкономразвития обратился вице-
спикер Госдумы Борис Чернышов. Он об-
ращает внимание, что картофель — со-
циально значимый товар, стоимость 
которого может регулировать государ-
ство. В ФАС «Известиям» сообщили, что 
в 30 регионах уже заключены соглашения 
по ограничению цен на картофель и там 
наблюдается положительный эффект 
по сравнению с другими субъектами.

В России предлагают ввести вре-
менное ограничение цен на картофель. 
С такой просьбой к главе Минэконом-
развития Максиму Решетникову об-
ратился вице-спикер Госдумы Борис 
Чернышов.

«В течение 2024-го данный продукт 
стал наиболее подорожавшим среди 
продовольственных товаров. По дан-
ным Росстата и Центробанка, роз-
ничные цены на картофель выросли 
на 92%: с 28 рублей в декабре 2023-го 
до почти 57 рублей в декабре 2024-го. 
В 2025 году рост цен на картофель про-
должается», — говорится в тексте до-
кумента, который имеется 
у «Известий».
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Подставили на крыло
В США удерживают закупленные РФ авиазапчасти на $500 млн —  
пока Запад вводит всё новые санкции, Россия развивает собственное авиастроение

Правильным курсом
Цены на импортную электронику  
начали снижаться

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

В России на фоне укрепления рубля 
начали снижаться цены на электро-

нику — например, iPhone подешевел 
на 10–15%. Но о сокращении стоимости 
большинства позиций можно будет го-
ворить только через два-три месяца или 
даже несколько кварталов, если курсы 
валют сохранятся, считают участники 
рынка. Товары по новым ценам уже за-
купаются, но, пока их оплатят и приве-
зут, пройдёт время, добавляют эксперты.

Российские продавцы и импортёры 
электроники либо уже снизили цены 
на некоторые товары, либо ждут 
их уменьшения. Но моментально 
снизить стоимость всего импор-
та невозможно: влияет специфика логи-
стики и расчётов, объясняют они.

— В нашей розничной сети цены сни-
зились на ряд товаров. Например, сто-
имость iPhone упала в среднем на 10%, — 
сообщили «Известиям» в МТС.

В пресс-службе «М.Видео — Эльдора-
до» отметили, что уже отреагировали 
на укрепление рубля и скорректирова-
ли цены на смартфоны Apple — снижение 
составило до 15%. Это касается как акту-
альной линейки iPhone 16, так и других 
моделей бренда, добавили в компании.

На полке лежат товары, которые за-
казывали ранее по высокому курсу, сей-
час их уже заказывают по более низко-
му, но до России они ещё не доехали. 

Пока надо продавать имеющиеся, ут-
верждает сотрудник одного из импор-
тёров. По его мнению, в ближайшее 
время покупатели смогут рассчиты-
вать на скидки, ведь склады и магази-
ны надо освободить перед приходом но-
вых партий.

— Обычно партии из Китая идут в РФ 
морем два-три месяца. Самолётом это 
пара недель. Но по воздуху возят толь-
ко самые высокомаржинальные това-
ры, например смартфоны, — утвержда-
ет собеседник «Известий».

Цены поставщиков не предусма-
тривают мгновенного реагирования 
на текущий курс. Необходимо учиты-
вать волатильность валюты, чтобы 
иметь возможность и заработать, и по-
лучить достаточно средств для закуп-
ки следующей партии товара по новым 
ценам, объяснил «Известиям» руково-
дитель направления розничных проек-
тов «Марвел-Дистрибуции» 
Антон Фомин. 

Платёж и способность
Кредитные каникулы для бизнеса  
заработают с 2026 года

Ольга Анасьева

М алые и средние компании смогут 
оформить кредитные каникулы 

с 2026 года, сообщил «Известиям» гла-
ва комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков. Речь о возможности для 
бизнеса взять паузу в платежах по ссу-
дам до полугода без ухудшения кредит-
ной истории. Сейчас подобная опция 
есть, например, у граждан — по ипотеке 
и потребительским займам. Меру анон-
сировал президент ещё в начале 2024-го, 
но её до сих пор не могут утвердить, пока 
документ прошёл только первое чтение. 
Камень преткновения в том, стоит ли рас-
пространить льготу на самозанятых. При 
этом именно сейчас, когда в экономике 
держатся высокие ставки, такая под-
держка особенно нужна компаниям.

Малые компании смогут воспользо-
ваться механизмом кредитных каникул 
с 2026 года. Об этом заявил «Известиям» 
глава комитета ГД по финрынку Анато-
лий Аксаков.

Этот механизм анонсировал прези-
дент Владимир Путин в послании Фе-
деральному собранию ещё в феврале 
2024-го. Он предложил предоставить не-
крупному бизнесу право раз в пять лет 
оформлять каникулы по уплате ссуд 
на срок до шести месяцев без ухудше-
ния кредитной истории.

Позже на сайте Кремля опублико-
вали поручение со сроком исполне-

ния — 1 июня 2024 года. Однако зако-
нопроект о кредитных каникулах для 
малого и среднего бизнеса группа депу-
татов (в том числе и Анатолий Аксаков) 
внесла в Госдуму лишь 30 июля, а первое 
чтение он прошёл только в конце марта 
2025-го. После принятия документ всту-
пит в силу через 180 дней.

При этом льготный период хотят 
оформлять просто по заявлению за-
ёмщика, к нему не будут предъявлять 
специальных требований — например, 
по снижению объёмов выручки. Пред-
полагается, что в это время проценты 
будут начисляться по ставке, которая 
предусмотрена договором. Однако если 
ключевая изменится более чем на 50% 
от значения в документе, то начислять 
проценты будут в размере ключевой + 
1 п.п., объясняли ранее в ЦБ. По окон-
чании каникул проценты будут начис-
ляться по предусмотренной договором 
ставке.

Максимальный размер займа, по кото-
рому планируется предоставлять льгот-
ный период, для микропредприятий 
составит 60 млн рублей, для малых ком-
паний — 400 млн, для средних — 1 млрд, 
а для самозанятых — 10 млн, 
следует из законопроекта.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,7136   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,2618   ДИРХАМ ОАЭ 23,2801   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,2959   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2183   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1698   ДОЛЛАР США 85,4963   ЕВРО 92,4276   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,572 
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07 Войти  
в историю
«Известия» открыли  
виртуальный музей  
«Великая Победа»
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На 1,2–2 месяца 
формируются запасы  

бытовой техники  
и электроники

Кирилл Фенин, Алёна Нефёдова,  
Владимир Гаврилов

В США удерживаются закупленные Россией 
авиазапчасти на $500 млн, Москва заинте-

ресована в разблокировке их поставок, заявил 
«Известиям» министр промышленности и тор-
говли РФ Антон Алиханов. РФ также готова про-
работать вопрос признания ремонта самолё-
тов Airbus и Boeing, проведённого в условиях 
санкций. Одновременно Россия развивает соб-
ственную авиационную промышленность, что-

бы не зависеть от западных запчастей: на про-
грамму развития этой отрасли до 2030 года 
правительство выделило более 770 млрд рублей. 
Станет ли вопрос авиационных санкций частью 
российско-американских переговоров — в ма-
териале «Известий».

В Соединённых Штатах удерживают за-
купленные Россией авиационные запчасти 
на сумму полмиллиарда долларов, и РФ заин-
тересована в разблокировке поставок этих зап-
частей, заявил «Известиям» министр промыш-
ленности и торговли РФ Антон Алиханов.

— У нас где-то на $500 млн зависших запча-
стей в США под нужды нашего авиапрома, ко-
торые уже были оплачены. Поэтому думаю, что 
мы, как представители потребителей, были бы 
заинтересованы в том числе и в разблокировке 
поставки этих запчастей. Это было бы важно, — 
сказал Антон Алиханов «Известиям».

Кроме того, Москва видит резон в призна-
нии проведённых российскими компаниями 
ремонтных работ с самолётами Airbus и Boeing 
в условиях санкций — без соответствующей 
верификации лицензии от иностранных про-

изводителей, сообщил глава Минпромторга 
«Известиям».

— Целый ряд вопросов, если такое движение 
будет в наших интересах, мы уже проработаем. 
Например, признание проведённых ремонт-
ных работ иностранных машин, имею в виду 
Airbus и Boeing, которые произведены россий-
скими компаниями, соответственно, в услови-
ях санкций — без соответствующей верифика-
ции лицензии от иностранных производителей. 
Это тоже предмет нашего интере-
са, — резюмировал Антон Алиханов.f
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Огненный след
Кто осквернил могилу военкора «Известий» 
Александра Федорчака

София Прохорчук, Юлия Леонова

У головное дело, которое завели по-
сле поджога могил военкора «Из-

вестий» Александра Федорчака и трёх 
бойцов СВО, могут переквалифициро-
вать — не исключено, что статью о над-
ругательстве над захоронениями допол-
нят обвинением в госизмене, считают 
эксперты. Они уверены, что преступле-
ние совершено по заказу властей Укра-
ины. Судя по материалам дела, венки 
и крест на могиле Федорчака в Крыму 
облили горючей жидкостью и подожг-
ли. В СПЧ предложили ужесточить на-
казание за осквернение памяти участ-
ников СВО — установить пожизненный 
срок за такие преступления. Подробнее — 
в материале «Известий».

В Крыму в ночь на 31 марта неиз-
вестные подожгли могилу погибшего 
24 марта военного корреспондента «Из-
вестий» Александра Федорчака и ещё 
троих участников СВО. Судя по кадрам 
с кладбища, захоронение залили горю-
чей жидкостью и подожгли, после чего 
огонь перекинулся на соседние могилы.

«По факту произошедшего возбуж-
дено уголовное дело по ч. 1 ст. 244 УК РФ 
(“Надругательство над телами умерших 
и местами их захоронения”)», — сооб-
щило региональное управление МВД.

Семьям погибших будет оказана вся 
необходимая помощь, подчеркнул глава 
администрации Нижнегорского района 
Крыма Антон Кравец. Сейчас на могиле 
уже установлены новые венки, портрет 
в траурной рамке и крест, который ос-
вятил настоятель храма Иверской ико-
ны Божией Матери посёлка Нижнегор-
ский протоиерей Александр Похожай.

— Могилу очистили от углей, и о ноч-
ном поджоге уже ничего не напомина-
ет, — сообщил корреспондент «Изве-
стий» Олег Зайковский с места событий.

Акт вандализма с поджогом могилы 
Александра Федорчака организован 
вражеской стороной, заявил генераль-
ный директор МИЦ «Известия» Влади-
мир Тюлин.

— В голове не укладывается, как мож-
но сжечь могилу, сводить счёты с по-
гибшим героически Сашей Федорча-
ком. Весь мир должен знать и видеть, 
что мы имеем дело с врагом, который 
сжигает кресты — христианские пра-
вославные кресты. Ещё и кресты на мо-
гиле, — подчеркнул он. — Полагаю, что 
эта акция — а в том, что она организова-
на вражеской стороной, нет никакого 
сомнения — наглядно показывает всем 
нормальным людям, что с таким врагом 
нет и не может быть никаких разговоров. 
Эти люди понимают только язык силы.

О гибели Федорчака в зоне СВО 
стало известно 24 марта. Он работал 
на территории Луганской народной ре-
спублики и в Харьковской области. По-
следний репортаж журналиста о ситуа-
ции на купянском направлении вышел 
в эфир 23 марта. В здании МИЦ «Изве-
стия» установили мемориал в знак скор-
би о погибшем корреспонденте.

Официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков на брифинге 31 мар-
та назвал ситуацию чудовищной.

— Безусловно, меры [к виновным] 
должны применяться самые жёст-
кие, — заявил официальный предста-
витель Кремля Дмитрий Песков на бри-
финге 31 марта. — Это непозволительно 
и возмутительно, чудовищно, и мы са-
мым решительным образом осуждаем 
такие действия.

Вандалов, надругавшихся над моги-
лой Александра Федорчака, можно на-
звать сатанистами, полагает зампред 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Андрей Климов.

— Это доказательство того, что наши 
противники, которые убивают жур-
налистов, гражданских, являются са-
танистами. Чем ещё можно объяснить 
надругательство над могилами? Это 
чистой воды сатанизм, — сказал он «Из-
вестиям».

По словам Климова, за нападением 
стоит киевский режим.

— Когда их пытаются обелить, пред-
ставить некими борцами за свободу, 
за независимость, то факт оскверне-
ния могил перевешивает всё осталь-
ное, — добавил сенатор.

Лидер общественного движения 
«Крымский СМЕРШ» и советник главы 
республики Александр Талипов также 
уверен, что акт вандализма в отноше-
нии могилы Федорчака и бойцов СВО 
совершён по заказу властей Украины.

— Украина сейчас терпит пораже-
ние по всей линии фронта. Поэтому 
её солдаты и наёмники осуществля-
ют акты запугивания. Так они надеют-
ся отвлечь внимание от своего прова-
ла, — объяснил он.

Председатель Союза журналистов 
Запорожской области Анна Моска-
лец назвала произошедшее «призна-
ком агонии» со стороны Украины.

— Враг смертельно боится правды, 
которую несут миру наши журналисты, 
боится непобедимого русского духа, 
который проявляют на фронте наши 
коллеги с камерой и бойцы с оружи-
ем в руках. Он боится этого настолько, 
что воюет с мёртвыми, — отметила она.

Цель варварского надругательства 
над могилами солдат — показать свою 
ненависть к людям, которые защища-
ют право русских жить на своей земле, 
по своим законам, говорить на своём 
родном языке, сказал «Известиям» во-
енный эксперт Виктор Литовкин.

— Сделали это не просто вандалы, 
а бандеровцы, фашисты и национали-
сты. И в том, что они есть в Крыму, ни-
чего удивительного нет. Нахождение 
полуострова в составе Украины око-
ло 60 лет не могло не сказаться на не-
которых его жителях, — подчеркнул он.

Эксперт также отметил, что такие 
люди есть и среди жителей других ре-
гионов России, которые не входили 
в состав Украины.

— Предателей надо выявлять, брать 
за ушко и на солнышко. Другого спо-
соба нет. Иначе это продолжится даже 
после того, как мы подпишем все мир-
ные соглашения и прекратим огонь, — 
считает Литовкин.

В честном бою противник сделать 
ничего не может, поэтому воюет с па-
мятниками и погибшими, делая это ис-
подтишка и занимаясь террористи-
ческими актами, сказал «Известиям» 
председатель правления общероссий-
ской организации «Офицеры России» 
Роман Шкурлатов.

— Такое уголовное преступление 
по отношению к памяти людей, пав-
ших на СВО, в том числе журналистов, 
выполнявших свой профессиональный 
долг и также во имя Отечества поло-
живших свои жизни, недопустимо, — 
подчеркнул он.

Впрочем, по его словам, органы кон-
трразведки и государственной безопас-
ности регулярно задерживают людей, 
планирующих различные диверсии.

— Нельзя недооценивать число лю-
дей, которые сочувствуют противни-
ку, тех, кого мы называем «ждунами», — 
добавил Роман Шкурлатов.

Новости  

Сами посудят
В Молдавии ускоряют рассмотрение дел против оппозиции

Елизавета Борисенко

В ласти Молдавии ускорили ведение 
уголовных дел в отношении предста-

вителей Партии социалистов, чтобы по-
скорее вынести им приговоры, выяснили 
«Известия». Её членов стали чаще вызы-
вать в суды и прокуратуру. Заведённые 
дела грозят арестом, лишением мандата 
и запретом занимать публичные долж-
ности. Ранее власти арестовали башкана 
Гагаузии Евгению Гуцул, которая неодно-
кратно выступала за сближение отноше-
ний с Москвой и критиковала правящие 
силы. А 31 марта представитель блока 
«Победа» Ирина Лозован была пригово-
рена к шести годам лишения свободы. 
На какие ещё меры пойдут молдавские 
власти и какую роль в этом случае игра-
ет ЕС — в материале «Известий».

Власти Молдавии активизирова-
ли уголовные расследования против 
участников Партии социалистов, что-
бы поскорее вынести им приговоры.

— Власти ускорили рассмотрение 
в судах и прокуратурах уголовных дел 
против депутатов и руководства Пар-
тии социалистов. Растёт судебно-пра-
вовое давление. Они всё это ускорили, 
чтобы быстрее вынести обвинения. Чле-
нов партии чаще вызывают в суды или 
прокуратуру, — сообщил «Известиям» 
депутат от парламентского Блока ком-
мунистов и социалистов Богдан Цырдя.

Прокуроры запрашивают данные 
о тратах политиков — стоимости об-
служивания автомобилей, цене жи-
лья и даже об оплате обучения и спор-
тивных секций детей, добавил депутат. 
Им грозят тюремное заключение на не-
сколько лет и лишение мандата. Кроме 
того, членам партии могут запретить за-
нимать публичные должности.

Ранее Партия социалистов вырази-
ла протест в связи с задержанием баш-
кана Гагаузии Евгении Гуцул. Её схва-
тили 25 марта в аэропорту Кишинёва. 
Сначала Гуцул задержали на 72 часа, по-
сле этого арестовали на 20 суток. Гуцул 
обвинили в нарушении порядка управ-
ления финансовыми средствами изби-
рательных фондов, незаконном финан-
сировании конкурентов на выборах, 
подделке документов и ложных заяв-
лениях в декларациях. Прокуратура 
и вовсе требовала арестовать башка-
на Гагаузии на 30 суток.

На следующий день после задержа-
ния Гуцул глава партии «Шанс» Алек-

сей Лунгу также в аэропорту Кишинёва 
получил повестку в Национальный ан-
тикоррупционный центр. 31 марта ки-
шинёвский суд приговорил к шести го-
дам лишения свободы оппозиционного 
депутата от блока «Победа» Ирину Ло-
зован, её мужа — к пяти годам. Все за-
держанные выступали против ради-
кальной антироссийской политики 
Кишинёва. Члены блока «Победа» в це-
лом призывают к сближению с Москвой.

После задержания Евгении Гуцул 
в разных населённых пунктах Гагаузии 
усилились протесты. Жители автоно-
мии требуют от центральных властей 
немедленного освобождения башка-
на и прекращения давления на автоно-
мию. Митинги проходят и у молдавско-
го посольства в Москве.

Ожидать, что протесты распростра-
нятся на всю Молдавию после задержа-
ния Гуцул, пока всё же не стоит, говорит 
политолог Олег Бондаренко. Но ближе 
к парламентским выборам обстановка 
будет меняться стремительно. 

31 марта МИД Молдавии объявил 
трёх сотрудников посольства России 
персонами нон грата. Ранее в понедель-
ник глава Службы информации и безо-
пасности Александру Мустяцэ заявил: 
депутат Александр Нестеровский бе-
жал в Приднестровье якобы при содей-
ствии посольства РФ. До этого его при-
говорили к 12 годам заключения по делу 
о подкупе избирателей. Российская сто-
рона называла обвинения «голослов-
ными и неприемлемыми». 19 марта Не-
стеровский получил гражданство РФ 

из-за политического преследования 
со стороны молдавских властей.

Молдавские власти и впредь продол-
жат ограничивать работу оппозиции, 
считает Олег Бондаренко. Очевидно, что 
Кишинёв после блока «Победа» начнёт 
переключаться и на другие оппозици-
онные партии, полагает он.

Но дело не ограничится только поли-
тиками. Ранее стало известно, что мол-
давские власти перед парламентски-
ми выборами намерены ввести цензуру 
в интернете. Предполагается, что сай-
ты могут быть заблокированы без реше-

ния суда за 24 часа. Официально проект 
направлен на предотвращение престу-
плений, но не исключено, что его мож-
но использовать и в качестве ограниче-
ния свободы слова. За последние годы 
в республике уже закрыли 13 теле-
каналов и десятки сайтов. Осенью 
2024-го там было заблокировано более 
100 Telegram-каналов.

28 марта 2025-го в Молдавии прио-
становили лицензию на вещание оппо-
зиционного телеканала TVC21. Приме-
чательно, что Майя Санду, до того как 

стать президентом, сама же давала ин-
тервью этому СМИ.

Кишинёв на подобные действия по-
лучил карт-бланш от Брюсселя, уверен 
Олег Бондаренко.

— Санду получила добро от Брюссе-
ля на самые жёсткие действия. Европа 
стала проводить агрессивную полити-
ку на своих окраинах. Это касается Бал-
кан и конкретно Сербии, Молдавии, Ру-
мынии. Брюссель готовится к длинному 
и очень жёсткому противостоянию с РФ 
и защищает любые пространства, где 
не уверен в своих силах, — говорит он.

Правящая партия «Действие и соли-
дарность» (PAS) и президент Майя Сан-
ду выступают за сближение с Западом 
и разрыв отношений с Москвой. Хотя 
с приходом к власти PAS в Молдавии 
усугубился и без того существующий 
экономический кризис. Ситуация обо-
стрилась зимой 2024-го, после того как 
Киев перекрыл транзит российского 
газа в Приднестровье. С Приднестров-
ской ГРЭС Молдавия получала боль-
шую часть электричества, поэтому по-
сле прекращения поставок Кишинёв 
стал вынужден покупать его у Румынии 
по более высоким ценам. На этом фоне 
в республике уже длительное время 
проходят волнения из-за резкого паде-
ния уровня жизни и недовольства дей-
ствиями властей. На протесты выходят 
фермеры, железнодорожники, учителя.

Этой же зимой подскочили и цены 
на газ. В декабре 2024 года рост соста-
вил 27,6%. Более того, в 2025-м Нацбанк 
республики ожидает роста инфляции 
до 7,3%.

Падение уровня жизни отражается 
на рейтинге правящей партии: по ре-
зультатам первого в 2025 году соцопро-
са iData, на предстоящих парламент-
ских выборах за неё готовы голосовать 
только 27,2%. Ещё в декабре 2024-го эта 
цифра составляла 29,8%. Ситуация в це-
лом напоминает обстановку в преддве-
рии президентских выборов в 2024 году. 
Тогда тоже начали заводить уголовные 
дела в отношении оппозиции.

Следующие парламентские выборы 
назначены на 2025 год. Точной даты ещё 
нет, но ориентировочно оно пройдёт 
в промежуток с июля по октябрь. Мол-
давия — парламентская республика, так 
что эти выборы играют ключевую роль 
с точки зрения того, какой политики бу-
дет придерживаться Кишинёв как вну-
три страны, так и за её пределами.

Алёна Нефёдова, Андрей Коршунов

П ривлечение в космическую отрасль 
частных инвесторов станет одной 

из приоритетных задач, стоящих перед 
новой командой «Роскосмоса». Об этом 
стало известно 31 марта на встрече Вла-
димира Путина с главой госкорпорации 
Дмитрием Бакановым. Также они обсу-
дили профильный нацпроект: в его со-
став войдут ядерная космическая про-
грамма, орбитальная группировка РФ 
и пусковая программа, рассказал руко-
водитель «Роскосмоса». В закрытой ча-
сти встречи президент обсудил с Дми-
трием Бакановым финансирование 
проектов и развитие госкомпании. Экс-
перты полагают: сегодня «Роскосмосу» 
стоит обратить внимание на развитие 
отечественных систем связи и навига-
ции для обеспечения технологического 
лидерства страны. Какие проекты могут 
объединить «Роскосмос» и Илона Ма-
ска и почему сегодня необходимо раз-
вивать космические сервисы — в мате-
риале «Известий».

Владимир Путин 31 марта провёл 
первую рабочую встречу с новым ген-
директором «Роскосмоса» Дмитрием 
Бакановым, который занял кресло гла-
вы госкорпорации сравнительно недав-
но — менее двух месяцев назад. До этого 
«Роскосмосом» руководил Юрий Бори-
сов, но 6 февраля он был освобождён 
от должности. В Кремле тогда заяви-
ли, что никаких претензий к бывшему 
главе структуры нет, а ротации проис-
ходят «из-за необходимости динамич-
ного развития госкорпорации».

Дмитрий Баканов работает «в кон-
такте» с Юрием Борисовым — президент 
лично попросил экс-руководителя по-
мочь новому главе «Роскосмоса» в рабо-
чем режиме «войти в курс дел», сказал 
Владимир Путин на встрече. И поже-
лал своему собеседнику удачи, отметив, 
что Дмитрий Баканов был назначен но-
вым главой «Роскосмоса» за опыт рабо-
ты на предыдущих местах, в том числе 
в спутниковой компании «Гонец». Сам 
Баканов добавил, что занимался ранее 
в должности замминистра транспорта 
внедрением навигации на базе группи-
ровки ГЛОНАСС и за последние два года 
втрое увеличилась выручка компании-
оператора.

— Я очень рассчитываю на то, что 
все свои лучшие качества вы буде-
те применять и здесь — во главе на-
шей ведущей компании «Роскосмос». 
Не нужно говорить о том, насколь-
ко важна космическая деятельность. 
Она важна вообще в целом в мире, для 
всех стран, но для нашей страны, ко-
торая всегда гордилась тем, что яв-
ляется лидером по очень многим на-
правлениям, первооткрывателем 
по очень многим направлениям дея-
тельности исследования космоса, ко-
нечно, это важно вдвойне, втройне, — 
сказал президент.

Дмитрий Баканов пообещал Вла-
димиру Путину оправдать доверие 
на посту генерального директора го-
скорпорации. Эксперты отметили 
его активный подход к делу: с пер-
вых дней он начал масштабный аудит 
«Роскосмоса», который сопровождал-
ся серьёзными кадровыми решения-
ми. К примеру, топ-менеджмент кос-
мических предприятий уже подвергся 
значительным изменениям, что гово-
рит о стремлении нового гендиректо-
ра устранить неэффективность и вы-
строить новую систему управления, 
рассказал «Известиям» научный жур-
налист, автор канала «Космический 
хроникон» Роман Белоусов.

Одной из первоочередных задач но-
вого руководства станет донастрой-
ка национального проекта по космо-

су. Так, к примеру, в его состав войдёт 
ядерная космическая программа.

— В состав национального проекта 
в обязательном порядке войдут орби-
тальная группировка РФ, на базе ко-
торой будут оказываться основные 
услуги связи, дистанционного зон-
дирования Земли и навигации, также 
пусковая программа — всё семейство 
наших ракет и развитие космодромов, 
научный космос, пилотируемая космо-
навтика и [энергетическая] ядерная 
космическая программа, — сообщил 
Дмитрий Баканов.

Также в планах госкорпорации — 
увеличение коммерциализации 
космоса и привлечение в отрасль 
частных инвесторов. О заинтересо-
ванности РФ в этом многократно го-
ворил Владимир Путин. Речь об этом 
шла ещё в конце 2023 года на встрече 
с молодыми учёными, этой темы пре-
зидент также касался в своей пленар-
ной речи на Восточном экономиче-
ском форуме.

Некоторые темы собеседники об-
судили в закрытом формате. «Знаю во-
просы, связанные с финансированием 
различных программ, развития компа-
нии в целом. Сейчас давайте об этом 
поговорим», — сказал в конце встречи 
Владимир Путин.

По оценкам экспертов, один из важ-
нейших вызовов перед отечественной 
космической отраслью — это переход 

на наши приборы и электронику, ко-
торые обеспечат независимое от дру-
гих стран оказание космических ус-
луг и обеспечение технологического 
лидерства России. Его можно достичь 
благодаря внедрению космических 
технологий, к примеру технологий 
спутниковой связи, передачи данных, 
дистанционного зондирования Зем-
ли, гидрометеорологии и навигации, 
отметил эксперт в области космонав-
тики, автор канала «Закрытый космос» 
Дмитрий Струговец.

Вопросы навигации, к слову, так-
же занимают важное место в дея-
тельности госкорпорации, посколь-
ку сейчас международные проекты 
в этой сфере развиваются активнее 

« СДЕЛАЛИ ЭТО 
НЕ ПРОСТО ВАН
ДАЛЫ, А БАНДЕ

РОВЦЫ, ФАШИСТЫ И НА
ЦИОНАЛИСТЫ. И В ТОМ, 
ЧТО ОНИ ЕСТЬ В КРЫМУ, 
НИЧЕГО УДИВИТЕЛЬНО
ГО. НАХОЖДЕНИЕ ПОЛУ
ОСТРОВА В СОСТАВЕ УКРА
ИНЫ 60 ЛЕТ НЕ МОГЛО НЕ 
СКАЗАТЬСЯ НА НЕКОТО
РЫХ ЕГО ЖИТЕЛЯХ
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Звёздный гарант
«Роскосмос» включит ядерную программу 
в профильный нацпроект
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на 27,6%
на газ в Молдавии в конце 2024 года

подскочили цены

Владимир Путин пожелал Дмитрию Баканову удачи на новом поприще 
руководителя «Роскосмоса»
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Бенгальский тир
Как пройдут российско-индийские учения «Индра Нэви-2025»

Роман Крецул

О перация по оказанию помощи ава-
рийному кораблю, поиск и блоки-

рование подлодки, артиллерийские 
стрельбы — такие элементы вошли 
в программу стартовавшего в поне-
дельник в Бенгальском заливе рос-
сийско-индийского военно-морско-
го учения «Индра Нэви-2025». Манёвры 
призваны развивать военно-морское 
взаимодействие двух стран для защи-
ты судоходства и экономической дея-
тельности на море. 

С российской стороны в учениях уча-
ствуют корабли Тихоокеанского флота: 
корветы «Герой Российской Федерации 
Алдар Цыденжапов» и «Резкий», а также 
танкер «Печенга». ВМС Индии представ-
ляют эсминец «Рана» и корвет «Кутар».

В ходе манёвров российские и ин-
дийские военные моряки отработают 
совместные действия в море, выпол-
нят артиллерийские стрельбы по мор-
ским и воздушным целям, тренировки 
по связи, проведут поисково-спаса-
тельную операцию по оказанию по-
мощи аварийному кораблю, отрабо-
тают совместные действия по поиску 
и блокированию подводной лодки ус-
ловного противника.

В отдельных эпизодах будут задей-
ствованы палубные вертолёты и са-
молёты морской авиации ВМС Индии.

Российский вертолёт Ка-27 выпол-
нит посадки на индийский эсминец 
«Рана» и взлёты с него.

Заход в порт Ченнаи для участия 
в совместном учении отряд кораблей 
Тихоокеанского флота совершил 
26 марта. На причале прошла торже-
ственная церемония встречи, в кото-
рой приняли участие представители 
посольства России в Индии и предста-
вители военно-морских сил принима-
ющей стороны.

Индия дружественная России стра-
на, оба государства состоят в БРИКС, 
отметил военный эксперт, капитан 
1 ранга Василий Дандыкин.

— Основную часть оружия Индия по-
купала именно у нас, в том числе под-
водные лодки и надводные корабли, — 
пояснил он «Известиям». — И сейчас 
для них у нас строятся фрегаты. У нас 
остались нормальные связи. Поэтому 
учения в акватории Индийского океа-
на проходят регулярно. Хотя считает-
ся, что российские корветы — корабли 

ближнего радиуса действия, тем не ме-
нее их возможности позволяют ходить 
так далеко.

Сотрудничество со странами реги-
она имеет большое значение, отметил 
эксперт.

— Индия хотя и пытается проводить 
разновекторную политику — закупа-
ет оружие в странах Запада, с другими 
странами учения проводит, тем не ме-
нее у нас остались очень хорошие от-
ношения. И на уровне кадров — они 
готовились в наших учебных заведе-
ниях, и на уровне руководства. Рань-
ше мы проводили совместные учения 
на земле. А теперь будут и на море, — 
заключил Василий Дандыкин.

— Во время учений повышается 
боевая подготовка моряков, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков. — И нам будет 
интересно что-то у них посмотреть, 
и им у нас. Корабли создаются для 
моря, и моряки должны на них не толь-
ко уметь ходить, но и воевать. Для рос-
сийских экипажей это также дополни-
тельное изучение Индийского океана, 
особенностей мореплавания в регионе.

Он отметил, что российский отряд 
кораблей активно участвует в меж-
дународных учениях во время похо-
да по южным морям — он уже провёл 
манёвры с индонезийцами, с иранца-

ми и пакистанцами. Не исключено, что 
в дальнейшем эта практика будет про-
должена.

— Важно, что в ходе учений будут от-
рабатываться спасательная операция, 
поиск и блокирование подводной лод-
ки. Когда-нибудь эти навыки, возмож-
но, пригодятся, — рассказал эксперт.

С начала года отряд кораблей Ти-
хоокеанского флота проводит серию 
международных учений в южных мо-
рях. В феврале он участвовал в манёв-
рах в Индонезии, где также были за-
действованы представители других 
стран, в том числе США, Китая, Япо-
нии, Франции, Индии, Великобрита-
нии и других. Основные события про-
исходили в акватории пролива Бадунг 
и на острове Бали. Главной целью за-
являлось повышение оперативной со-
вместимости между военно-морскими 
силами разных стран в области лик-
видации последствий стихийных бед-
ствий.

 Новости

Веймарская публика
ЕС и Великобритания рассматривают новые санкции против РФ

Леонид Самуна

Е вропейские союзники рассматри-
вают возможность введения новых 

санкций против России. Это зафиксиро-
вано в совместном заявлении участни-
ков саммита в формате «Веймар+», ко-
торый прошёл в Мадриде 31 марта. Там 
также говорится о продолжении ока-
зания давления на РФ ради «лучше-
го положения Украины для обеспече-
ния справедливого и прочного мира». 
По итогам встречи участники снова до-
говорились продолжать поддержку Ки-
ева и усилить европейскую обороно-
способность. Представители ведущих 
стран ЕС и Великобритании считают: да-
вить на Москву должен в том числе Ва-
шингтон, который, однако, приступил 
к диалогу с ней. Вместе с тем иници-
ативу Франции и Великобритании от-
править войска на Украину поддержи-
вают не все европейские государства. 
В частности, против высказалась Ита-
лия. О расколе в европейском лагере 
и способности РФ противостоять за-
падным ограничениям — в материале 
«Известий».

Саммит «Веймар+», собравший 
31 марта в Мадриде министров ино-
странных дел Испании, Германии, 
Франции, Италии, Великобритании 
и Польши, а также главу евродипло-
матии и комиссара по обороне ЕС, стал 
очередной попыткой консолидировать 
европейский подход к урегулирова-
нию украинского конфликта. Это была 
третья встреча в этом формате за два 
месяца. Первая состоялась 12 февраля, 
на следующий день после телефонно-
го разговора Владимира Путина и До-
нальда Трампа. Вторая прошла 17 фев-
раля.

В совместном заявлении после 
встречи в Мадриде участники под-
черкнули готовность «принять новые 
санкции против России», чтобы обе-
спечить Украине «наилучшее положе-
ние для справедливого мира». Впрочем, 
возможности западных стран весьма 
ограниченны, поскольку РФ адапти-
ровалась к рестрикциям, считает док-
тор экономических наук, эксперт клу-
ба «Валдай» Станислав Ткаченко.

— Они могут количественно увели-
чивать свои санкции, чтобы под них 
подпало больше предприятий и физи-
ческих лиц. Могут наложить ограни-
чения на военную отрасль и связан-

ных с ней людей. Запад подошёл к тому, 
что реальная угроза — полный разрыв 
отношений, блокирование границы — 
это действительно обоюдно опасно. 
Ну или новые энергетические санк-
ции, выходящие за рамки этого цено-
вого потолка, — рассуждает эксперт.

Станислав Ткаченко обратил вни-
мание, что об этом европейцы пока 
прямо не говорят, потому что некото-
рые страны заинтересованы в россий-
ских нефти и газе, например Венгрия. 
Хотя даже Франция и Испания активно 
закупают наш СПГ. «Но в целом мы при-
способились, и ничего особенно болез-
ненного они сделать не смогут», — зая-
вил он «Известиям».

Глава евродипломатии Кая Каллас, 
выступая перед началом встречи, ак-
центировала внимание на необходи-
мости «усилить давление на Россию», 
ссылаясь на отсутствие прогрес-
са в мирных переговорах. При этом, 

по её словам, США должны играть 
в этом усилении особую роль. Очевид-
но, в Брюсселе обеспокоены началом 
диалога между Москвой и Вашингто-
ном, там пытаются не допустить нор-
мализации российско-американских 
отношений. Об этом, в частности, сви-
детельствует тот факт, что, после того 
как РФ и США договорились реани-
мировать Черноморскую инициати-
ву, в ЕС отказались снимать санк-
ции с Россельхозбанка — а это одно 
из ключевых условий договорённо-
стей. Официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков обратил 
внимание на то, что ЕС блокирует эти 
усилия, отказываясь снять санкции 
с российских банков, участвующих 
в аграрном экспорте.

При этом как раз Украина последо-
вательно нарушает договорённости, 
достигнутые с США во время перего-

воров в Эр-Рияде 24–25 марта. Стороны 
ещё 18 марта условились не наносить 
удары по энергетической инфраструк-
туре друг друга. Москва сразу дала 
команду прекратить удары, Киев же 
продолжил атаки даже после опубли-
кованных заявлений Кремля и Бело-
го дома по итогам многочасовых кон-
сультаций.

Примечательно, что за риторикой 
единства внутри европейского лагеря 
скрывается глубокий раскол. Италия, 
представленная на саммите, выступи-
ла против планов Франции и Велико-
британии отправить войска на Украину. 
Премьер-министр Джорджа Мелони ра-
нее заявила, что Рим не поддержит та-
кие шаги без одобрения США. Это отра-
жает общую тенденцию: европейские 
страны опасаются действовать в отры-
ве от Вашингтона, особенно в вопросах, 
чреватых эскалацией.

Раскол стал ещё очевиднее после 
парижского саммита «коалиции же-
лающих», состоявшегося 27 марта, где 
стороны подтвердили курс на «мир 
через силу». Президент Франции Эм-
мануэль Макрон заявил: «Мы хотим 
остаться едиными, достичь мира через 
силу», анонсировав новый военный па-
кет для Киева в размере €2 млрд, вклю-
чая ракеты «Мистраль». Но даже здесь 
единство оказалось иллюзорным: 
лишь Франция, Великобритания, Ка-
нада, Австралия и Швеция выразили 
готовность участвовать в возможной 
«миротворческой миссии».

Украинский президент Владимир Зе-
ленский, присутствовавший на встре-
че, вновь обвинил Россию в срыве пе-
ремирия, но не предложил конкретных 
шагов на пути к деэскалации. Киев по-
прежнему требует от союзников новых 
военных поставок для продолжения 
конфликта. Министр иностранных дел 
Польши Радослав Сикорский на встре-
че в Мадриде отметил, что «Украина 
сама должна решать, когда и должны 
ли находиться иностранные войска 
на её территории».

Ведущие и ведомые

Андрей Кортунов

Эксперт «Валдая»

С тоит ли доверять недавнему жур-
налистскому расследованию, про-

ведённому газетой «Нью-Йорк Таймс», 
о некоторых особенностях взаимодей-
ствия США и Украины во время прав-
ления Джо Байдена? Конечно, ранее 
непререкаемая репутация флагмана 
либеральной прессы Америки в по-
следние годы была поставлена под 
сомнение его демонстративной тен-
денциозностью и явной политической 
ангажированностью. Но в данном слу-
чае к опубликованным материалам сто-
ит отнестись со вниманием — хотя бы 
потому, что газета всегда оставалась 
надёжным оплотом сторонников Бай-
дена и было бы по меньшей мере не-
логично подозревать её в стремлении 
как-то очернить или скомпрометиро-
вать уже бывшее американское руко-
водство.

Опубликованное расследование 
примечательно сразу в нескольких 
отношениях. Прежде всего оно рас-
крывает глубину и интенсивность 
политического и военно-техническо-
го взаимодействия Вашингтона и Ки-
ева с самого начала конфликта. Фак-
тически именно США осуществляли 
планирование основных операций 
ВСУ, определяли приоритетные цели, 
предоставляли украинской стороне 
важнейшие разведывательные дан-
ные и т.п. Обо всём этом многие дога-
дывались и раньше, но теперь карти-
на обрастает новыми живописными 
подробностями и яркими деталями. 
Это, кстати, означает, что Пентагон 
и американские спецслужбы долж-
ны не только приписывать себе часть 
лавров за отдельные военные успе-
хи ВСУ в 2022 году (например, за упо-
минаемую в расследовании гибель 
крейсера «Москва»), но также и не-
сти значительную долю ответствен-

ности за последующие поражения 
украинской армии на поле боя.

Кроме того, в расследовании фак-
тически подтверждается гипоте-
за о том, что США оказались вовле-
чёнными в сложную подковёрную 
политическую борьбу в Киеве, сы-
грав свою роль в изменении хруп-
кого баланса сил в треугольнике Зе-
ленский — Залужный — Сырский, 
где, возможно, тактические ин-
тересы Вашингтона в конце кон-
цов разошлись с интересами Лон-
дона. Личные отношения между 
главнокомандующим ВСУ Валери-
ем Залужным и главой Объединён-
ного комитета начальников штабов 
США Марком Милли складывались 
не лучшим образом, что могло в ито-
ге повлиять на кадровые переста-
новки в руководстве ВСУ в начале 
2024 года.

Но ещё более интересны те аспек-
ты расследования, которые проли-
вают свет не на совпадения, а на рас-
хождения в позициях лидеров 
Украины и Соединённых Штатов. 
Выясняется, что взаимодействие Ва-
шингтона и Киева на уровне военно-
го руководства уже весной 2022-го 
было очень непростым. И не толь-
ко потому, что стороны никогда 
полностью не доверяли друг другу 
и не были готовы делиться всей име-
ющейся у каждой из них информа-
цией. Между администрацией Бай-
дена и администрацией Зеленского 
сразу же обнаружились расхожде-
ния в оценках рисков возможного 
выхода конфликта на новый, более 
высокий уровень. Если на Банковой 
улице считали любые риски прием-
лемыми и оправданными и требова-

ли от США всего и сразу, то на Пен-
сильвания-авеню к этим рискам 
подходили с большей осторожно-
стью, предпочитая тактику «ползу-
чей эскалации» и постепенного на-
ращивания американской военной 
помощи Киеву.

Тут дело не только в различии 
политических культур двух стран, 
но и в принципиальном расхожде-
нии интересов руководства Украи-
ны и администрации Байдена. В Ки-
еве с самого начала провозгласили 
курс на нанесение стратегическо-
го поражения Москве и возвраще-
ние к границам 1991 года. Чем бо-
лее открытой и масштабной была бы 
американская вовлечённость в кон-
фликт, тем больше это устраивало 
бы Киев. В Вашингтоне же, по всей 
видимости, уже на начальной ста-
дии кризиса исходили из того, что 
американская вовлечённость в кон-
фликт должна быть жёстко ограни-
ченной, как и реалистические цели 
Киева в противостоянии с Россией.

Если верить «Нью-Йорк Таймс», 
стороны всегда подозревали друг 
друга если не в прямом обмане, то, 
во всяком случае, в предоставле-
нии неполной и неточной инфор-
мации. В частности, абсолютным 
сюрпризом для администрации Бай-
дена оказалось наступление ВСУ 
в курском приграничье в августе 
2024 года, которое не было санкцио-
нировано американскими военными 
и готовилось втайне от них, притом 
что в операциях на этом направле-
нии были задействованы самые со-
временные западные вооружения 
и боевая техника. Но отношения 
между американскими и украински-
ми военными, по данным «Нью-Йорк 
Таймс», начали портиться гораз-
до раньше — не позднее проваль-
ного контрнаступления ВСУ летом 
2023-го, когда украинская сторона 
пренебрегла советами американ-
ских коллег сосредоточиться на ме-
литопольском направлении и по-
пыталась предпринять активные 
наступательные действия по всей 
линии боевого соприкосновения.

МНЕНИЕ

отечественных. Тем временем в РФ 
24 аппарата в главной спутниковой 
системе навигации ГЛОНАСС раз-
мещены преимущественно на сред-
них орбитах. В планах стоит развитие 
низкоорбитальной и высокоорби-
тальной группировок. В этом слу-
чае можно использовать системы 
не только для навигации на Земле, 
но и, например, в задачах освоения 
Луны, сказал главный редактор жур-
нала «Вестник ГЛОНАСС» Констан-
тин Крейденко.

— Для потребителей необходимо 
иметь возможность очень быстро 
и достоверно переключаться на дру-
гие виды навигации — по геомагнит-

ным полям, по станциям мобильной 
связи, источникам радиоволн. Для 
этого необходимо развивать косми-
ческие сервисы во взаимодействии 
с другими системами бесшовной на-
вигации, — сказал он «Известиям».

Среди других задач «Роскосмоса» — 
обеспечение страны надёжной связью 
«не хуже, чем у Илона Маска», считает 
Роман Белоусов. В частности, речь идёт 
о скорейшем запуске системы «Сфера» 
(комплексный проект предоставления 
космических информационных техно-
логий на всей территории страны). Эта 
система необходима как для граждан-
ских, так и для военных целей, напом-
нили эксперты.

Не остаются в стороне для «Ро-
скосмоса» и международные задачи. 
Как неоднократно объявлял спец-
представитель президента по инве-
стиционно-экономическому сотруд-
ничеству с зарубежными странами 
Кирилл Дмитриев, который участво-
вал в переговорах с США, одно из пер-
спективных направлений сегодня как 
раз связано с организацией совмест-
но с Илоном Маском полётов на Марс. 
Это можно сравнить с подготовкой по-
лёта «Союза» и «Аполлона» в 1975 году, 
ставшего символом разрядки в отно-
шениях великих держав на фоне хо-
лодной войны, заключил Дмитрий 
Струговец.

« ЕСЛИ НА БАНКО-
ВОЙ СЧИТАЛИ 
ЛЮБЫЕ РИСКИ 

ПРИЕМЛЕМЫМИ И ОПРАВ-
ДАННЫМИ И ТРЕБОВА-
ЛИ ОТ США ВСЕГО И СРАЗУ, 
ТО НА ПЕНСИЛЬВАНИЯ-
АВЕНЮ К РИСКАМ ПОДХО-
ДИЛИ С ОСТОРОЖНОСТЬЮ, 
ПРЕДПОЧИТАЯ ТАКТИКУ 
«ПОЛЗУЧЕЙ ЭСКАЛАЦИИ»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

За риторикой единства 
внутри европейского 
лагеря скрывается глу-
бокий раскол. Италия 
выступила против пла-
нов Франции и Вели-
кобритании отправить 
войска на Украину

Старт ракеты «Союз-2.1а» с грузовиком «Прогресс МС-30», который доставил на МКС около 2,6 тонны грузов (28 февраля 2025 года)
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Платёж и способность
A Сейчас в документе упоми-

наются самозанятые, при 
этом изначально задачи распростра-
нить кредитные каникулы на работа-
ющих на себя в поручении президента 
не было, напомнил «Известиям» Ана-
толий Аксаков. Он отметил: платель-
щики налога на профессиональный до-
ход уже сейчас могут воспользоваться 
механизмом как физлица, если для 
этого будут какие-либо предпосыл-
ки — ухудшение финансового положе-
ния или по причине болезни.

Анатолий Аксаков допустил, что 
ко второму чтению из законопроекта 
о кредитных каникулах для бизнеса 
самозанятых могут исключить.

— Я предложил внимательно по-
смотреть — допускаю, что такая нор-
ма исчезнет ко второму чтению, но это 
не гарантия. Отдельное предоставле-
ние каникул для самозанятых будет 
обсуждаться, — уточнил депутат.

Допуск этой категории к кредит-
ным каникулам для бизнеса может 
быть одним из основных краеуголь-
ных камней при принятии законопро-
екта, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты. С одной стороны, роль 
работающих на себя в экономике сей-
час значительно выросла — их уже 
более 12 млн, отметил независимый 
эксперт Андрей Бархота. Это связано 
в первую очередь с относительно не-
большой фискальной нагрузкой в этом 
сегменте.

Однако самозанятые — это не совсем 
бизнес, это не ИП, обратил внимание 
член президиума «Опоры России», пред-
седатель комитета по финансовым рын-
кам Павел Самиев. Он добавил: сама 
поддержка и регулирование таких лю-
дей должны отличаться — это принци-
пиально разные категории.

Тем не менее самозанятые тоже во-
влечены в производственный процесс — 
они создают товары или предоставля-
ют услуги, обратила внимание ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова. Однако иногда у них 
бывают отчётные периоды, когда вооб-
ще нет доходов — например, в опреде-
лённое время года. В таком случае есть 
риск, что самозанятые начнут массо-
во оформлять кредиты и просить взять 
передышку на них, полагает Наталья 
Мильчакова.

Кредитные каникулы особенно 
востребованы бизнесом сейчас — в ус-
ловиях высоких ставок в экономике. 
В начале 2024 года, когда президент 
анонсировал меру поддержки, ключе-
вая была на уровне 16%, а в последние 
месяцы она держится на рекордно вы-
соком уровне 21%.

Первые сигналы об ухудшении кре-
дитного качества заёмщиков среди 
малого и среднего бизнеса появились 
во втором квартале 2024-го, отметил Ан-
дрей Бархота. А, по данным ЦБ на 1 фев-
раля 2025-го, доля юрлиц и ИП с про-
сроченной задолженностью по ссудам 
резко выросла — почти до 700 тыс. пред-
приятий (теперь не платит по займам 
каждый пятый бизнес). В этих условиях 
возможность получить отсрочку по пла-
тежам для бизнеса особенно важна.

При этом, как ранее писали «Изве-
стия», к концу года ключевую став-
ку должны снизить — по крайней мере 
до 17–18%. Впрочем, и тогда мера под-
держки будет по-прежнему актуальна. 
«Известия» направили запрос в Минэк.

Субъекты МСП смогут достаточ-
но быстро восстановить свою платё-
жеспособность благодаря кредитным 
каникулам, подчеркнул Павел Самиев 
из «Опоры России». Такой механизм по-
зволит избежать банкротств, а за время 
отсрочки компании смогут, например, 
найти внешнего инвестора, который мог 
бы помочь докапитализировать орга-
низацию и погасить часть долга, уточ-

День равновесия
Индексу Мосбиржи прописали закрепление выше 3000 пунктов

Наталья Ильина 

И ндекс Мосбиржи закрепится в диа
пазоне 3000–3100 п. даже без до

полнительных позитивных новостей 
из области геополитики, прогнозируют 
опрошенные «Известиями» эксперты. Это 
справедливое значение для российского 
фондового рынка с учётом позитивных 
сигналов ЦБ по ключевой ставке и об
щих показателей компаний. При этом 
акции будут волатильными: инвесторы 
отыгрывают каждое заявление в рамках 
переговорного процесса России и США. 
Если в ближайшее время появятся реаль
ные продвижения, то индекс Мосбиржи 
может подняться выше 3300 п., а при не
гативном сценарии он рискует опустить
ся ниже 2800 п., предупредили аналитики.

31 марта индекс Мосбиржи, который 
отражает котировки «голубых фишек» 
российского фондового рынка, опу-
стился ниже 3000 п. впервые с 11 фев-
раля. В нижней точке он доходил до от-
метки 2970 п., однако затем вернулся 
к круглому значению, следует из дан-
ных торговой площадки.

Главным триггером для индекса 
Мосбиржи в последний месяц были гео-
политические новости, связанные с пе-
реговорным процессом между Москвой 
и Вашингтоном. Если ещё две недели 
назад рынок консолидировался в ожи-
дании 30-дневного прекращения огня, 
за которым могли бы последовать выбо-
ры президента Украины, то сейчас уже 
никто не говорит о скором подписании 
мирного соглашения, отметил аналитик 
ФГ «Финам» Никита Степанов.

— Всё началось с переговоров между 
российской и американской сторона-
ми в Эр-Рияде на прошлой неделе. Они 
продлились около восьми часов, инве-
сторы ожидали позитивных договорён-
ностей, например о прекращении атак 
по энергетическим объектам и огня 
в Чёрном море. Однако никакой пресс-
конференции не последовало — были 
лишь словесные заявления Белого дома, 
что прогресс идёт и больше не будет та-
ких атак, — уточнил он.

Российские власти же заявили, что 
достичь консенсуса будет очень тяже-
ло, а все договорённости были лишь 

словесными. Атаки по энергетическим 
объектам продолжились, что шло враз-
рез с ожиданиями инвесторов и приве-
ло к коррекции.

Как вишенка на торте в воскресенье 
американские СМИ начали продвигать 
новости о том, что Трамп якобы недо-
волен действиями Кремля и что есть ус-
ловный дедлайн приостановки боевых 
действий, после которого на нефтяную 
отрасль России будут наложены допол-
нительные санкции, продолжил Ники-
та Степанов. Впрочем, сам Трамп опро-
верг эти новости утром 31 марта, сказав, 
что решение проблемы движется мед-
ленно, но верно. Правда, это не вооду-
шевило инвесторов.

— В целом российский рынок отра-
ботал позитивные ожидания и боль-
ше не готов расти на обещаниях буду-
щих изменений. Теперь инвесторы ждут 
фактов и с высокой вероятностью бу-
дут ориентироваться именно на них при 
принятии решений о покупке акций, — 
подвела итог руководитель проектов ИК 
«Велес Капитал» Валентина Савенкова.

Однако если не учитывать геополи-
тических новостей, то российский фон-
довый рынок достиг своего равновес-
ного положения, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Уровень 3000–
3100 п. на преимущественно негатив-
ном фоне для индекса Мосбиржи может 
быть вполне справедливым значением, 
уточнила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Он означает, что повода для серьёзно-
го обвала нет, но и слишком оптими-
стичные, в основном геополитические 
ожидания инвесторов не оправдались.

Помимо геополитики рынок под-
держивают фундаментальные факто-
ры. В первую очередь это политика ЦБ, 
пояснил аналитик «Цифра брокер» Ки-

рилл Климентьев. Чем ниже ключевая 
ставка, тем менее привлекательными 
будут доходности по вкладам, а значит, 
инвесторам будет выгоднее покупать 
акции, что поддержит их котировки.

Хотя в России сохраняется рекордно 
высокая ставка 21%, и на ближайшем за-
седании в конце апреля её уменьшения 
не ожидается, от Банка России может 
прозвучать более мягкий сигнал бла-
годаря низким темпам прироста креди-
тования и сокращающейся инфляции, 
подчеркнул Кирилл Климентьев. Как 
писали ранее «Известия», цикл смягче-
ния политики может начаться уже ле-
том 2025-го, а к концу года ставку могут 
опустить к 17–18%.

Кроме того, поддержку россий-
ским котировкам окажет рубль, ожи-
дает старший стратег по рынку акций 
SberCIB Investment Research Андрей 

Крылов. По его ожиданиям, 
к концу года курс устаканится 
около 95 руб./$ при нынешних 
85 руб./$, что поддержит бизнес 
экспортёров, а следовательно, 

и их ценные бумаги. А в краткосрочной 
перспективе инвесторов привлечёт ещё 
и дивидендный сезон, добавили в «БКС 
Мир инвестиций».

При позитивном сценарии на бли-
жайшие месяцы опрошенные «Извести-
ями» эксперты ожидают роста индекса 
Мосбиржи выше 3300 п. Это произой-
дёт в случае, если России и США удастся 
достичь конкретных договорённостей, 
уточнил Андрей Крылов из SberCIB 
Investment Research.

— Негативный сценарий — отсутствие 
прогресса в переговорах и ужесточение 
санкционного давления. Это приведёт 
к росту доходности ОФЗ и сохранению 
давления на рынок акций. В таком сце-
нарии индекс Мосбиржи может скор-
ректироваться до уровня 2800 п., — до-
бавил он.

Однако на более долгосрочном гори-
зонте — в ближайший год — показате-
ли фондового рынка РФ могут вырасти 
до 3600 п., полагает эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Анна 
Кокорева. Она уточнила: потенциал до-
ходности для инвесторов — 14% без ди-
видендов, 23% — с учётом этих выплат.

Ирина Кезик

Большинство членов ОПЕК+ не при
ступит к увеличению добычи нефти 

с апреля, несмотря на то что такое ре
шение участники альянса согласовали 
ещё в начале марта. Как такового роста 
предложения в ближайшие месяцы рын
ку ждать не стоит. Кроме того, на фоне 
торговых войн, разрешения геополи
тических конфликтов в мире могут на
чать расти излишки нефти, что приве
дёт к снижению цен на сырьё. Поэтому 
эксперты не исключают, что монито
ринговый комитет ОПЕК+, который со
берётся уже 5 апреля, вынесет свои но
вые рекомендации. Там неоднократно 
подчёркивали: увеличение может быть 
при остановлено или отменено в зависи
мости от рыночных условий.

Решение о поэтапном увеличении 
добычи нефти с апреля этого года было 
принято ещё в декабре 2024-го и под-
тверждено во время мартовской он-
лайн-встречи. Средний объём реализа-
ции составит 2,2 млн баррелей в сутки.

«Соответственно, постепенное уве-
личение может быть приостановлено 
или отменено в зависимости от рыноч-
ных условий. Такая гибкость позволит 
группе продолжать поддерживать ста-
бильность нефтяного рынка», — говори-
лось в пресс-релизе картеля.

Решение членов альянса несколь-
ко удивило участников рынка, потому 
что принято оно было на фоне призывов 
американского президента Дональда 
Трампа в кратчайшие сроки увеличить 
добычу сланцевой нефти на 3–4 млн 
баррелей в сутки. По данным минэнерго 
США, в марте 2025 года она составляла 
более 13,5 млн баррелей в день. США се-
годня являются лидерами по производ-
ству топлива. Россия и Саудовская Ара-
вия на сегодняшний момент добывают 
примерно по 9 млн баррелей в сутки.

— В ОПЕК+ явно наступил кризис. 
Страны — участницы альянса всё чаще 
стали нарушать взятые на себя обяза-
тельства, в то время как государ-
ства, не входящие в объедине-
ние, увеличивают добычу 
и завоёвывают новые для 
себя рынки. Поэтому 
было принято реше-
ние об увеличении 
добычи де-юре. 
По факту же 
странам-нару-

шительницам придётся ещё несколько 
месяцев сокращать производство, что-
бы компенсировать рост своего произ-
водства за прошедший период, — отме-
тила управляющий партнёр компании 
WMT Consult Екатерина Косарева.

Она напомнила: в конце марта ОПЕК+ 
опубликовала новый план сокращения 
добычи и компенсации перепроизвод-
ства нефти, который предусматрива-
ет ежемесячное сокращение добычи 
на 189–435 тыс. баррелей в день.

Согласно графику, Россия с мар-
та по сентябрь 2025 года компенсиру-
ет перепроизводство нефти на 706 тыс. 
баррелей в сутки. Самый большой объ-
ём компенсаций придётся на Ирак — 
1,954 млн баррелей в сутки. Казахстан 
компенсирует 908 тыс. баррелей, ОАЭ — 
365 тыс., Кувейт — 141 тыс., Оман — 99 тыс., 
Саудовская Аравия — 30 тыс. баррелей.

Тем не менее, несмотря на факти-
ческое сокращение добычи, высоких 
цен на нефть ждать не придёт-
ся. С приходом к власти 
в США Дональда 
Трампа ры-

нок встрепенулся. Торговые войны 
и гео политическая активность вынуж-
дают государства сегодня работать ис-
ключительно в собственных интересах. 
Как ранее сообщала Financial Times, Са-
удовская Аравия намерена сократить 
расходы на крупные проекты из-за па-
дения стоимости сырья. Согласно из-
данию, нынешние цены на нефть около 
$70 за баррель значительно ниже уров-
ня, необходимого для сбалансирования 
бюджета королевства.

Отказ от ограничений добычи начи-
ная с апреля также связан с нарушени-
ем этих ограничений другими странами 
и падением цен на сырьё. Эксперты ожи-
дают, что стоимость продолжит сни-
жаться по крайней мере до конца года.

— В целом мы ожидаем постепенного 
снижения цен на нефть, так как на рынке 
существует запас предложения, а в бли-
жайшие годы рост добычи могут пока-
зать страны за пределами ОПЕК+. Наш 

Экономика и бизнес

Правильным курсом
A Цены кроме курса зависят 

также и от логистики, затрат 
на продвижение и так далее, указывает он.

По его словам, оборачиваемость 
импортных товаров составляет 
от 10 до 180 дней в зависимости от ка-
тегории, маржинальности, финансовых 
возможностей конкретного поставщи-
ка и других факторов.

— Оборачиваемость зависит от ка-
тегории и от конкретного ритейлера: 
например, у крупного и инерционного 
продавца можно найти прошлые вер-
сии консолей PlayStation 5, а кто-то тор-
гует самыми последними выпусками. 
Кто-то также закупает чехлы для айфо-
нов раз в полгода, но тысячами и только 
красные, а кто-то возит их каждую не-
делю по 10–20 штук и со стразами, по-
тому что понятен портрет потребителя. 
Но каждый из них формирует самую оп-
тимальную для потребителя и для сво-
ей экономической целесообразности 
цену, — рассказал эксперт.

По его словам, как только появится 
ясность по поводу ставки ЦБ и она нач-
нёт снижаться, цены в течение двух-трёх 
кварталов станут медленно ползти вниз. 
Возможно, если ставка снизится к кон-
цу года, будет пиковое падение цен к но-
вогодним праздникам, не исключает Ан-
тон Фомин.

«Известия» направили запрос в Мин-
промторг.

Ритейлеры всегда ищут возможно-
сти, чтобы предложить потребителям 
товары по наиболее выгодным ценам, ра-
нее рассказывал «Известиям» председа-
тель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Станислав 
Богданов. Реакция на изменение курса 
валют у всех товаров разная — эффект 
переноса сказывается не моментально. 
На укрепление рубля быстрее всего мо-
гут среагировать скоропортящиеся то-
вары, фрукты и овощи, поступающие 
по импорту, отметил он.

— В сегменте бытовой техники 
и электроники только по части катего-

рий запасы сформированы до 1,5–2 ме-
сяцев, а актуальные новинки закупа-
ются по действующему курсу, поэтому 
ряд позиций может подешеветь, — ска-
зал Станислав Богданов. — Иная ситу-
ация по группам товаров длительного 
хранения, таким как импортируемые 
вина, сыры, бананы, мандарины или 
кофе. Здесь влияние валютного кур-
са сказывается с отсрочкой в несколь-
ко месяцев из-за длинного логистиче-
ского плеча и долгосрочного характера 
контрактов.

Укрепление рубля не означает мо-
ментального снижения цен на импорт — 
промежуток между изменением курсов 
валют и ценников на полках может со-
ставить до полугода, добавил руково-
дитель проекта Content-Review Сергей 
Половников. Правда, гарантировать, что 
цены снизятся, не может никто, потому 
что никто не может сказать, пойдёт ли 
завтра вверх или вниз котировка долла-
ра, объяснил он.

По его словам, у классических ри-
тейлеров на пересмотр цен может уйти 
очень много времени, серый рынок прак-
тически моментально реагирует на изме-
нение курсов валют. Но надо понимать — 
по серым схемам в РФ ввозят на сотни 
и тысячи единиц товара меньше, чем 
это делает классический офлайн-ри-
тейл по официально санкционирован-
ному государством параллельному им-
порту, добавил эксперт.

— Во-первых, товары закуплены 
по курсу, который был один–четы-
ре месяца назад, и ритейлеры компен-
сируют реальные расходы, чтобы по-
лучить достаточно для новых закупок, 
а не продать, условно говоря, 100 рублей 
по 85, — объяснил источник на рознич-
ном рынке. — Во-вторых, у игроков рынка 
нет уверенности, что укрепление рубля — 
это всерьёз и надолго, и они страхуют 
риски.

В-третьих, высокая ключевая став-
ка также вынуждает предпринимате-
лей максимизировать выручку, потому 

что дешёвых денег на закупки, маркетинг 
и развитие на рынке нет, отметил собе-
седник «Известий». По его словам, по-
мимо курсов валют на розничную цену 
сильно влияет логистика, и при сохра-
нении санкций она в целом не улучша-
ется даже при укреплении рубля. Едва 
ли цены пойдут фронтально вниз в обо-
зримом будущем, во всяком случае без 
существенного упрощения логистики 
и в целом режима антироссийских санк-
ций, добавил он. Скорее ритейлеры бу-
дут использовать механизмы точечных 
скидок и финтех-решения, помогающие 
удерживать клиентов, полагает он.

— Реальная экономика пищевой 
промышленности сильно отличает-
ся от электронных торгов и котировок 
на бирже. Сегодня на поставку товара 
из-за границы уходит от одного до пяти 
месяцев. При этом торговые сети со-
гласовывают корректировку цен от ме-
сяца до полугода и производят оплату 
поставленной продукции с отсрочкой 
до 40 дней. Поэтому все эти издержки 
должны учитываться в цене, — расска-
зал «Известиям» исполнительный дирек-
тор ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков.

«Кардиограмма» курсов валют на-
столько быстро меняется, что реальная 
экономика не может успеть за этими пе-
ременами никаким образом, отметил он.

— Если бы у нас было индикативное из-
менение цен с ритейлом: цена на 5% под-
нялась у производителя, значит, автома-
том на 5% и у продавца, тогда мы бы 
могли видеть колебания как вверх, так 
и вниз. Но этого не происходит, — указы-
вает Дмитрий Востриков.

По его словам, ситуацию осложняют 
система маркировки, которая прибави-
ла две-три недели ко времени поставки 
иностранных товаров в Россию, и уве-
личение ввозных пошлин на ряд про-
довольственных товаров и сырья из не-
дружественных стран на 10% с 1 января 
2025 года.

Цены на продукты напрямую не за-
висят от колебания курсов валют: связь, 
конечно, есть, но скорее косвенная, по-
этому оперативно увидеть изменения 
стоимости продукции не удастся, отме-
тил глава исполкома Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин.

— Как правило, бизнес заключает 
долгосрочные договоры с зарубежны-
ми компаниями, по которым фиксируют 
значимые объёмы поставок и стоимость 
продукции, это позволяет стабильно 
импортировать всё необходимое в Рос-
сию, — объяснил он.

Более того, мировые цены зависят как 
от баланса глобального спроса и пред-
ложения, так и от биржевых котировок, 
например на зерно или другую продук-
цию. Также в структуре розничной цены 
компании учитывают логистическую со-
ставляющую, на которую влияет не толь-
ко цена валюты.

Подобный механизм кредит-
ных каникул в России дей-
ствует для граждан. Клиент 
с потребзаймом или ипотекой 
может обратиться за отсрочкой 
один раз, если он пострадал при 
чрезвычайной ситуации, и ещё 
один раз при снижении своего 
дохода более чем на 30% за по-
следние два месяца.

Справка «Известий»

17–18%
прогнозируют эксперты 
уровень ключевой ставки 
в конце года

Блок велит
ОПЕК+ может  
отложить  
увеличение  
добычи нефти — 
как отреагируют 
цены на топливо
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В торговых сетях цены на смартфоны Apple уже снизились на 15%
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Подставили на крыло
A «Известия» обратились в ми-

нистерство торговли и мини-
стерство финансов США с просьбой по-
яснить, какие авиационные запчасти 
сейчас удерживаются Соединёнными 
Штатами.

Для российской авиаотрасли крайне 
важны компоненты авионики, которые 
в основном могут быть отремонтиро-
ваны лишь их изготовителем. Напри-
мер, система предупреждения стол-
кновения самолётов в воздухе (TCAS), 
которая производится и ремонтируется 
в основном только американской ком-
панией Honeywell. Также важны так на-
зываемые расходники — запчасти, ко-
торые чаще всего используются при 
эксплуатации самолётов: тормозные 
диски, шины, запчасти для двигателей, 
заявил «Известиям» основатель серви-
са безопасности полётов и сертифика-
ции RunAvia Андрей Патраков.

В список удерживаемых США зап-
частей, скорее всего, входит ещё 
и оборудование, необходимое для ави-
апромышленности. К примеру, один вы-
сокоточный станок может стоить $10–
30 млн, сказал «Известиям» главный 
редактор портала Avia.ru Роман Гусаров.

Запрос на верификацию ремонта 
иностранных самолётов, который был 
произведён российскими компания-
ми, также имеет основания. В процес-
се эксплуатации могут использоваться 
не только запчасти от производителей, 
но и сертифицированные детали от сто-
ронних поставщиков.

— Даже некоторые наши предприя-
тия освоили ассортимент запчастей для 
иностранных лайнеров. Сертифицирует 
их Росавиация. Она же следит за поддер-
жанием лётной годности иностранных 
самолётов, — отметил Роман Гусаров.

Прецеденты, когда внешнеполитиче-
ские факторы приводили к прекраще-
нию сотрудничества, уже были. К при-
меру, после операции по принуждению 
Грузии к миру в 2008 году компания Pratt 
& Whitney Canada отказалась взаимодей-
ствовать с Россией по программе вер-
толётов Ми-38, напомнил «Известиям» 
исполнительный директор агентства 
«АвиаПорт», авиаэксперт Олег Пантелеев.

США и ЕС вместе с Японией исполь-
зовали блокировку передачи авиазап-
частей для российских самолётов ещё 
до 2022 года, когда были закрыты по-
ставки компонентов для композитно-
го «чёрного крыла» самолёта МС-21, ска-
зал «Известиям» доцент департамента 
политики и управления НИУ ВШЭ Ми-
хаил Миронюк.

После начала СВО страны Запада вве-
ли масштабные рестрикции против рос-
сийской авиаотрасли. В частности, США 
и ЕС закрыли своё воздушное простран-
ство для полётов российских самолётов, 
сделав исключение лишь для гумани-
тарных и поисково-спасательных рей-
сов. Россия ответила зеркально, закрыв 
небо для полётов самолётов из 36 стран, 
включая весь Евросоюз и Канаду.

Кроме того, министерство торговли 
США ввело ограничения на экспорт и ре-
экспорт товаров для российских авиа-

компаний «Аэрофлот», Azur Air и Utair. 
В июне 2022-го Штаты лишили экспорт-
ных привилегий Nordwind Airlines, «По-
беду» и S7, в конце мая — «Россию». В мае 
2023 года аналогичные меры были при-
няты в отношении Smartavia. Введённые 
Вашингтоном ограничения запрещают 
экспорт и реэкспорт компонентов, про-
изведённых в США, в том числе через 
посредников в третьих странах.

Однако опыт смягчения ограниче-
ний тоже есть: в ноябре 2022-го управ-
ление по контролю над иностранными 
инвестициями американского минфи-
на издало специальную лицензию, кото-
рая разрешает «операции, необходимые 
для поставки, экспорта или реэкспор-
та товаров, технологий или услуг» для 
самолётов, которые зарегистрированы 
за пределами России.

В последнее время тема взаимодей-
ствия РФ и США в этой сфере стала ак-
тивно обсуждаться. Американский биз-
нес в России ждёт отмены авиационных 
санкций, запрещающих обслуживание 
самолётов и поставки запчастей, заявил 
в начале марта глава Американской тор-
говой палаты в РФ Роберт Эйджи.

В феврале на встрече в Стамбуле рос-
сийская делегация предложила амери-
канским коллегам начать диалог о воз-
обновлении прямого сообщения. Новый 
посол России в США Александр Дарчи-
ев заявил, что планирует «предметно 
заняться» вопросами возобновления 
перелётов между Соединёнными Шта-
тами и Россией. Кроме того, стоит от-
метить, что у американских промыш-
ленников появился интерес к нашим 
комплектующим: импорт российских 
деталей для самолётов достиг в ноябре 
2024-го максимума за три года.

На фоне западных санкций Россия 
развивает собственное производство 
самолётов. На программу развития 
авиа отрасли до 2030 года правитель-
ство выделило более 770 млрд рублей. 
Владимир Путин поручил нарастить 
долю самолётов отечественного про-
изводства в парках российских компа-
ний минимум до 50% к 2030-му.

Влияние санкций США и ЕС на рос-
сийскую авиаотрасль оказалось много-

мерным. Флот импортных машин ста-
реет, часть флота на приколе, ремонт 
осуществляется, но это ремонт несанк-
ционированный, а замена двигателей 
невозможна (только ремонт), подчер-
кнул Михаил Миронюк.

— И сейчас на подходе проекты, ко-
торые полетят. Не так масштабно, как 
планировалось, но полетят. Будет и ре-
моторизация SSJ 100, будут новые бор-
ты — МС-21. Вопрос в объёмах, — подчер-
кнул эксперт.

«Конец света» из-за санкций не насту-
пил, напротив, пришло понимание, что 
предыдущая модель развития пагубна, 
заключил Миронюк.

Западные санкции наиболее болез-
ненны для поставок двигателей CFM-56, 
которые используются на самых мас-
совых самолётах семейств Boeing 

B737 и Airbus A320. Их производит ком-
пания CMF International — совместное 
предприятие США и ЕС. Даже в случае 
отмены санкций только со стороны 
Штатов запрет Евросоюза не позволя-
ет поставлять запчасти для этих двига-
телей, уточнил Андрей Патраков.

Вопрос взаимодействия в сфере 
гражданской авиации может стать те-
мой для переговоров России и США. Ра-
нее Москва и Вашингтон начали дис-
куссии о редкоземельных металлах, 
заявил «Известиям» глава РФПИ, спец-
представитель президента по инвести-
ционно-экономическому сотрудниче-
ству с зарубежными странами Кирилл 
Дмитриев. Однако Россия демонстри-
рует высокую эффективность экономи-
ки, поэтому компромиссы по отмене ре-
стрикций в обмен на какие-то уступки 
со стороны РФ вряд ли возможны, гово-
рит политолог, замдиректора Институ-
та истории и политики МПГУ Владимир 
Шаповалов.

Клубни и жизнь
A Депутат обращает внима-

ние: постановлением прави-
тельства установлено, что предельные 
цены на отдельные социально значи-
мые продовольственные товары пер-
вой необходимости могут вводить-
ся на срок до 90 дней, если в течение 
60 дней подряд их стоимость увели-
чивается на 10% и более с учётом се-
зонных факторов.

В своём обращении вице-спикер 
просит провести мониторинг ценовой 
динамики на картофель, учесть воз-
можные сезонные колебания и в слу-
чае подтверждения увеличения стоимо-
сти свыше установленных параметров 
инициировать процесс введения вре-
менного ограничения цен на этот соци-
ально значимый продукт.

— Картофель иногда называют вто-
рым хлебом, поэтому серьёзные коле-
бания цен на этот социально значимый 
продукт ощутимо повышают нагруз-
ку на бюджет миллионов семей. Этот 
овощ, который традиционно считает-

ся доступной пищей, только за 2024-й 
подорожал почти в два раза, а в 2025-м 
темпы роста ускоряются. Стоимость, со-
гласно официальным данным Росстата, 
с начала года увеличилась уже на 23,9%. 
Это создаёт угрозу продовольственной 
безопасности, особенно для малоиму-
щих граждан, — пояснил «Известиям» 
Борис Чернышов.

По его словам, временное ограниче-
ние цен на овощ — разумная мера в та-
кой ситуации, предусмотренная зако-
нодательством. Необходимо защитить 
людей от необоснованного удорожания 
базовых продуктов и не допустить спе-
куляций, подчеркнул депутат.

Премьер-министр Михаил Мишу-
стин, выступая 26 марта с правитель-
ственным отчётом в Госдуме, обратил 
внимание на ситуацию с ценами на про-
дукты питания. В частности, он заявил, 
что важно было бы в целом выстроить 
баланс спроса и предложения и сгла-
дить ценовые колебания, чтобы избе-
жать крайне резких скачков.

— Значимая роль, особенно если 
говорить о продуктах первой необ-
ходимости, здесь у Федеральной ан-
тимонопольной службы. Одним 
из существенных факторов роста цен 
остаются наценки посредников. Понят-
но, что товар нужно красиво упаковать, 
доставить до покупателя, но стоимость 
этих услуг не должна выходить за рамки 
разумного. Тем более в условиях, когда 
наша страна решает сложнейшие зада-
чи, — отметил Михаил Мишустин.

Он напомнил: ФАС выявила, что в от-
дельных случаях маржа на товары до-
ходит до 50%, как это было, в частности, 
с рыбной продукцией. Премьер-ми-
нистр также отметил, что «надо ещё 
активнее взаимодействовать со всеми 
игроками рынка и, если необходимо, 
принимать самые жёсткие меры». Ведь 
правительство специально предоста-
вило регионам серьёзные инструмен-
ты и возможности для совместной рабо-
ты с производителями, поставщиками 
и торговыми сетями по ограничению 
цен и наценок, подчеркнул он.

В соответствии с постановлением 
кабмина введение временного ограниче-
ния предельно допустимых розничных 
цен устанавливается правительством. 
Подготовкой предложений об их уста-
новлении занимается Минэкономразви-
тия на основании данных Росстата, пояс-
нили «Известиям» в пресс-службе ФАС.

Там также отметили, что ведомство 
на постоянной основе проводит мони-
торинг динамики цен на всю корзину 
социально значимых продовольствен-
ных товаров, в том числе на картофель.

— В настоящий момент ряд торговых 
сетей добровольно сдерживает нацен-
ки на отдельные позиции социально 
значимых продовольственных това-
ров, к которым в том числе относится 
картофель. Кроме того, региональные 
власти активно используют разрабо-
танный ведомством механизм стаби-
лизации цен на товары в рамках поста-
новления правительства № 662. Они 
заключают с хозяйствующими субъ-
ектами соглашения об ограничении 
цен/наценок. По состоянию на март 
2025 года по картофелю такие согла-
шения заключены в 30 регионах стра-
ны. В субъектах, где они действуют, 
наблюдается положительный эффект 
в сравнении динамики цен с регионами, 
в которых они не заключались, — под-
черкнули в службе.

«Известия» направили запрос в Мин-
экономразвития с просьбой проком-
ментировать ситуацию с ростом цен 
и необходимостью принятия мер.

В Минсельхозе «Известиям» сообщи-
ли, что в прошлом году в России был со-
бран урожай картофеля на уровне сред-
них многолетних значений — накопано 
7,3 млн т.

— Этот объём обеспечивает основ-
ную часть внутренних потребностей. 
Для повышения производства картофе-
ля в этом году его посевные площади бу-
дут увеличены на 6,5 тыс. га и превысят 
286 тыс. га, — пояснили в министерстве.

При этом там отметили, что с учётом 
сокращения урожая в 2024-м Минсель-
хоз для дополнительного обеспечения 
внутреннего рынка установил тариф-
ную льготу на беспошлинный ввоз 
в Россию импортного картофеля объ-
ёмом не более 150 тыс. т. Соответству-
ющее решение действует до 31 июля 
2025 года.

— В настоящее время отечествен-
ный картофель у производителей реа-
лизуется в среднем по цене 32,5 рубля 
за 1 кг, что на 3 рубля выше, чем, напри-
мер, за аналогичный период 2022-го. Та-
ким образом, существенное повышение 
цен наблюдается только по отношению 
к низкой базе 2023 года, обусловленной 
рекордным урожаем картофеля в стра-
не. В рознице, по данным Росстата, кар-
тофель на данный момент стоит 69,9 руб-
ля за 1 кг, — отметили в министерстве.

Также там сказали, что Минсельхоз 
совместно с Минпромторгом проводят 
системную работу по переводу произ-
водителей и торговых сетей на прямые 
долгосрочные договоры поставок. Это 
позволяет обеспечивать прогнозируе-
мые объёмы продукции и низкую во-
латильность цен на неё в рознице, спо-
собствует сохранению стабильной 
ситуации на рынке картофеля, овощей 
и ряда других продуктов.

Экономика и бизнес

Звездосчёт
В РФ разрабатывают квантовый решатель  
для бизнеса и промышленности

Антон Белый 

Учёные МФТИ с партнёрами создают 
квантовую технологию, которая по-

может совершить прорыв в логистике, 
энергетике и финансах. В настоящее вре-
мя проводятся научно-исследователь-
ские работы на базе уже разработанного 
и внедрённого решения — оптимизатора 
для банковской отрасли. Эксперты от-
мечают: технология позволит в разы бы-
стрее производить расчёты задач с десят-
ками и сотнями миллионов переменных. 
Подробнее — в материале «Известий».

Российские учёные исследуют тех-
нологии, которые позволят создать 
квантовую версию уже существующе-
го решения — универсального оптими-
затора, то есть комплекса инструмен-
тов для решения специализированных 
задач. Саму технологию также называ-
ют решателем, или солвером.

Собственных аналогов такой разра-
ботки в России ранее не было, отметили 
в пресс-службе компании-разработчи-
ка «Т1 ИИ». В стране в основном исполь-
зовали решения крупных зарубежных 
корпораций (западные или китайские, 
а в некоторых случаях ещё и решения 
с открытым исходным кодом), которые 
закупались по лицензии. Поэтому оте-
чественный универсальный оптими-
затор позволит решить задачу импор-
тозамещения.

Такой оптимизатор позволит на по-
рядки быстрее производить расчёты за-
дач с десятками и сотнями миллионов 
переменных. Поэтому учёные проводят 
различные исследования для определе-
ния проблем, к которым можно приме-
нить квантовые вычисления. Результаты 
некоторых показывают его значитель-
ное преимущество для решения множе-
ства задач, при этом можно выделить ло-
гистические и транспортные, в которых 
комплекс инструментов и соответству-
ющие ему алгоритмы могут существен-
но превосходить существующие мето-
ды, сообщили разработчики.

Один из основных вопросов — на-
учиться разгадывать так называемые 
NP-трудные задачи, то есть такие, реше-
ние которых современными методами 
не укладывается ни в какие временные 
рамки. Речь, в частности, идёт о расшиф-
ровке сообщений, взломе систем переда-
чи информации, сказали разработчики.

По словам руководителя проектов 
и заместителя заведующего лабора-
тории численных методов прикладной 
структурной оптимизации Физтех-шко-
лы прикладной математики и информа-
тики (ФПМИ) МФТИ Алексея Чернова, 
учёные исследуют возможности практи-
ческой реализации квантово-вдохнов-
лённых алгоритмов (вычислительные 
методы с учётом принципов квантовой 
механики, которые используются для ре-
шения задач на классических компью-
терах) оптимизации, а также выявляют 
области их эффективного применения.

— Мы рассчитываем, что такие ис-
следования позволят сделать универ-
сальный решатель по-настоящему 
универсальным, добавив в него кван-
товую составляющую, — добавил Алек-
сей Чернов.

В настоящее время оптимизатор 
уже используется как инструмент для 
решения специализированных задач — 
например, для оптимизации загрузки 
производственных линий, складских 
запасов, графика работы персонала, ге-
нерации электроэнергии, планирова-
ния и управления процессом произ-
водства нефтепродуктов, построения 
финансовых портфелей и тому подоб-
ных целей. Специалисты предполагают: 
расширение алгоритмов оптимизатора 
будет происходить постепенно, под кон-
кретные отрасли и запросы. При этом 
для применения в промышленности по-
требуется доработка многих существу-
ющих алгоритмов, отметили в пресс-
службе компании-разработчика.

Через пять лет, когда квантовые 
устройства могут стать уже реально-
стью, эти наработки могут быть вос-
требованы и позволят сделать прорыв 
в логистике, энергетике и финансах, 
обеспечат бизнесу и промышленности 
рывок на порядки. Это не только закро-
ет вопрос импортозамещения в слож-
ных вычислительных алгоритмах, 
но и даст России технологическое пре-
имущество, заявил генеральный дирек-
тор компании «КОР» Руслан Габбасов.

— Мы изучаем, как существую-
щие алгоритмы можно адаптировать 
под архитектуру решателя: проверя-
ем гипотезы, тестируем подходы, смо-
трим, как классические методы могут 
быть дополнены квантовыми принци-
пами. Если удастся реализовать эти 
идеи, это станет новой вехой в созда-
нии отечественных решений, постро-
енных на базе квантовых технологий, 
что даст возможность продвинуть оп-
тимизацию на другой, более высокий 
уровень, — рассказал руководитель на-
правления «Т1 ИИ» Сергей Голицын.
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Солверы, решатели или опти-
мизаторы — это программно-
аппаратные комплексы для оп-
тимального выбора варианта 
решения поставленной зада-
чи с использованием приёмов 
комбинаторной математики.

Справка «Известий»
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Подорожание картофеля началось в России с середины октября 2024 года — 
фактически одновременно с завершением его сбора. За одну неделю месяца 
в ряде регионов картофель повысился в цене более чем на 5%. Самый большой 
рост был отмечен в Волгоградской области — на 5,9%. Причинами называли 
неурожай овоща. Всего за 2024-й стоимость овоща выросла на 92%. Чтобы по-
влиять на ситуацию, правительство приняло постановление, которое разре-
шает с 1 января по 31 июля беспошлинно ввозить в РФ 150 тыс. т картофеля. 
Однако с начала 2025-го еженедельный рост стоимости овоща продолжился.
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прогноз на 2025-й предполагает сни-
жение средней стоимости марки Brent 
на 11% год к году — до $71 за баррель, 
а марка Urals в российских портах мо-
жет подешеветь до $58–60 за баррель, — 
полагает старший аналитик компании 
«Эйлер Аналитические технологии» Ан-
дрей Полищук.

С ним согласен доцент Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Валерий Андрианов.

— Думаю, что пока существенных 
потрясений нам ждать не стоит и цена 
на нефть останется в коридоре $70–
75 за баррель, — отметил эксперт.

Однако, по его словам, чисто теоре-
тически введение вторичных санкций 
против покупателей российской неф-
ти действительно могло бы крайне не-
гативно повлиять на объёмы экспорта.

— Это наглядно продемонстрировали 
санкции против танкеров серого флота, 
введённые Джо Байденом в последние 
дни своего президентства. Многие ком-
пании и страны опасаются приобретать 
нефть, транспортируемую танкерами 
из санкционного списка, что привело 
к проблемам в логистике отечественно-
го сырья. Соответственно, покупатели 
российского сырья не смогли бы игно-
рировать и полный запрет на его при-
обретение со стороны Вашингтона под 
угрозой 25–50-процентных пошлин, — 
сказал Валерий Андрианов.

По его мнению, на практике такой 
сценарий вряд ли реализуем.

— Доля России на мировом рын-
ке слишком велика, чтобы перекрыть 
наш экспорт без серьёзных послед-
ствий для всей глобальной экономики. 
На первом этапе это привело бы к рез-
кому росту котировок — как минимум 
до $100 за баррель. Позже, вследствие 
развала сделки ОПЕК+, а без России она 
нежизнеспособна, на рынок выплесну-
лись бы дополнительные и неконтроли-
руемые объёмы сырья, что привело бы, 
наоборот, к падению цен и, возможно, 
тяжёлым последствиям для американ-
ской добычи. Иными словами, рынок 
оказался бы полностью разбалансиро-
ван, что не в интересах в первую оче-
редь самих США, — добавил аналитик.

При этом он отметил: пока за-
явления Трампа о введении по-

шлин в отношении российской 
нефти выглядят «как пиар-

приём и малореализуемая 
угроза».
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нила Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global.

С другой стороны, возникает риск 
для финансового сектора, например 
если каникулы будут оформляться 
в массовом порядке. Впрочем, финорга-
низации неохотно отвечают на вопрос, 
видят ли они риски для банковской си-
стемы от распространения кредитных 
каникул на МСП.

Оперативно прокомментировали 
эту тему в ВТБ: там объяснили, что по-
ложительно оценивают инициативы 
по поддержке предпринимателей. Кре-
дитные каникулы позволят сохранить 
качество кредитного портфеля и сни-
зить платёжную нагрузку для клиентов, 
уточнили в пресс-службе.

Важно понимать, что кредитные 
каникулы не означают полного отка-
за от выплат. На весь срок действия ка-
никул заимодатель продолжает начис-
лять проценты за пользование кредитом 
по ставке, предусмотренной договором, 
напомнила доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валишвили. 
Заёмщику их придётся уплатить, однако 
такая передышка всё же снизит долговую 
нагрузку компании, которая взяла ссуду. Дм
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По миру сил
В ХАМАС одобрили план Египта по Газе  
на фоне протестов населения

Альберт Калашян

Д вижение ХАМАС согласилось 
на египетское предложение об об

мене заложниками, удерживаемыми 
в секторе Газа. По данным СМИ, там 
утверждают, что готовы отпустить 
пять пленных, при этом Израиль требу
ет вызволения 11. В переговорах оста
ются проблемные пункты, касающие
ся не только числа освобождаемых 
лиц, но и демилитаризации и отстра
нения группировки от власти в анкла
ве. На фоне ударов ЦАХАЛ и ухудша
ющихся условий в Газе развернулись 
первые масштабные протесты против 
палестинского движения. Что вынудило 
ХАМАС согласиться на освобождение 
пяти похищенных израильтян — в ма
териале «Известий».

В ХАМАС согласились на новый еги-
петский план обмена пленными, со-
общает CNN. Палестинское движение 
готово освободить пять заложников, 
включая гражданина США и Израиля 
Идана Александра, в обмен на продле-
ние перемирия. Однако остаётся не-
ясным, приведёт ли это к реальному 
прогрессу в переговорах или стороны 
вновь зайдут в тупик.

Как заявил член политбюро Ха-
лиль аль-Хайя, движение отнеслось 
к предложению посредников пози-
тивно и приняло его условия. Он так-
же подчеркнул, что ХАМАС строго со-
блюдал договорённости по первому 
этапу перемирия, и выразил надежду, 
что Израиль не сорвёт эту инициативу.

Израильские чиновники связыва-
ют готовность движения к уступкам 
с продолжающейся военной операци-
ей и жёсткими ограничениями на ввоз 
гуманитарной помощи в сектор Газа, 
пишет газета Israel Hayom. По их мне-
нию, именно эта комбинация военного 
и экономического давления заставила 
группировку согласиться на освобож-
дение пяти заложников.

— Израиль примет все возможные 
меры для освобождения всех наших 
заложников и будет оказывать макси-
мальное давление на ХАМАС, чтобы 
все похищенные вернулись домой как 
можно скорее, — рассказал «Извести-
ям» советник израильского премьер-
министра Дмитрий Гендельман.

При этом, согласно данным Israel 
Hayom, Израиль требует освобожде-

ния 11 заложников, а также переда-
чи тел примерно половины погибших 
пленных.

— Стив Уиткофф (спецпредстави-
тель президента США по Ближнему 
Востоку. — «Известия»), курирующий 
ход переговоров, выдвинул план пе-
редачи группы заложников. ХАМАС 
заявил, что этот вопрос должен быть 
решён на последующем этапе, и от-
казался. Тогда вмешались посредни-
ки и предложили вызволение пяти 
живых заложников и 11  тел плен-
ных в обмен на немедленное нача-
ло второго этапа, — поделился с «Из-
вестиями» палестинский эксперт 
по вопросам безопасности Мухам-
мед аль-Масри.

Разногласия при этом касаются 
не только численности освобождае-
мых заложников, но и условий их вы-
зволения. Основным спорным момен-
том остаётся будущее сектора Газа. 
Согласно первоначальному плану 
американского спецпосланника Сти-
ва Уиткоффа, 40-дневное перемирие 
должно было сопровождаться перего-
ворами о демилитаризации и отстра-
нении ХАМАС от власти. В ответ ру-
ководство движения требует, чтобы 
прекращение огня автоматически оз-
начало окончание войны, восстанов-
ление Газы и полный вывод израиль-
ских войск.

— Египет и Катар сейчас работают 
над поиском компромисса между пла-
ном Уиткоффа и египетским планом. 
Урегулирование вопроса может заклю-
чаться в освобождении больше пяти, 
но меньше десяти заложников, — счи-
тает Мухаммед аль-Масри.

Важно, что Нетаньяху хочет сохра-
нить контроль израильских силовых 
структур над вопросами безопасности 
в Газе. В то же время одними из его ус-
ловий остаются сдача оружия и уход 
ХАМАС, а этого палестинская сторо-
на не поддержит, отмечает палестин-
ский эксперт.

Давайте Карачи
Россия и Пакистан обсуждают запуск прямых рейсов 

Анастасия Костина

П акистан обсуждает с местными 
и российскими компаниями за

пуск прямых рейсов между Москвой 
и Карачи, заявил «Известиям» посол 
в РФ Мухаммад Халид Джамали. При 
этом дипломат не исключил и других 
маршрутов при росте турпотока. Мож
но ожидать рейсов и в Исламабад, по
лагают эксперты. В посольстве Рос
сии подтвердили: стороны обсуждали 
возобновление авиасообщения, в том 
числе во время недавних официаль
ных контактов. За последний год го
сударства обменялись визитами вы
сокопоставленных делегаций. Более 
тесные связи позволят выйти на новый 
уровень в сельском хозяйстве и про
мышленности. Москва и Исламабад 
уже договорились о бартере. Како
вы перспективы сотрудничества Рос
сии с пятой по численности населения 
страной в мире — в материале «Изве
стий».

Россия работает над возобновлени-
ем авиасообщения не только по тра-
диционным туристическим направ-
лениям, но и с более экзотическими 
странами. Запуск прямых рейсов про-
рабатывается, в частности, с Пакиста-
ном. Посол республики в РФ Мухаммад 
Халид Джамали заявил «Извести-
ям», что вопрос уже обсуждается как 
с местными, так и с российскими ком-
паниями.

— Мы ведём переговоры. У нас были 
контакты. Мы выслушали их позицию 
и передали в Пакистан информацию 
о том, что возможности есть. Потому 
что раньше был рейс между Москвой 

и Карачи. Так что там были бы рады, 
если бы эти рейсы возобновились... 
Предстоит много работы, и мы наде-
емся продвинуться в этом направле-
нии. Но для этого нам нужен смягчён-
ный визовый режим, а также прямые 
рейсы, чтобы могло приезжать боль-
ше людей. Так что мы будем работать 
и над этим, — заявил посол.

При этом он не исключил запуска 
прямых рейсов и на других маршрутах.

— Всё зависит от рентабельности — 
например, если из какого-то города 
больше пассажиров. Всё-таки коммер-
ческие авиалинии работают на полу-
чение прибыли, — подчеркнул Мухам-
мад Халид Джамали.

Ранее в Минтрансе РФ заявили, что 
ожидают ответа от Исламабада о воз-
обновлении авиасообщения. Министр 
энергетики Пакистана Аваис Легари 

тогда предположил, что прямые рейсы 
могут запустить уже в 2025 году.

Посол выразил уверенность, что 
возобновление авиасообщения в пер-
вую очередь придаст импульс гумани-
тарным и культурным связям. В начале 
декабря 2024-го в Москве состоялось 
заседание межправительственной ко-
миссии, на котором было решено на-
ращивать сотрудничество в этой об-
ласти. К примеру, в российские музеи 
хотят привезти древние артефакты 
времён цивилизаций Гандхара и Мо-
хенджо-Даро, на территории кото-
рых и находится современный Паки-
стан, рассказал Джамали «Известиям». 
А российские экспонаты очень хотят 
видеть в пакистанских музеях.

Однако важно напомнить: Пакистан 
традиционно считается не самой без-
опасной страной для туристов. Глав-
ной проблемой остаются теракты, в ос-
новном в провинции Белуджистан, где 
действует группировка «Освободи-
тельная армия Белуджистана».

Один из последних инцидентов про-
изошёл 11 марта. Террористы взяли 
в заложники группу из 450 пассажиров 
поезда в Белуджистане. На следующий 
день стало известно, что в результа-
те военной операции их освободили, 
а все 33 нападавших убиты. При этом 
среди пассажиров, по разным данным, 
несколько десятков жертв.

В связи с этим президент РФ Влади-
мир Путин выразил соболезнования 
семьям погибших и заявил, что Рос-
сия готова усилить сотрудничество 
с Пакистаном в сфере борьбы с тер-
роризмом. Москва и Исламабад вме-
сте противодействуют терроризму 

как минимум по линии Шанхайской 
организации сотрудничества. Паки-
стан стал полноправным членом ШОС 
ещё в 2017 году.

Пока по уровню безопасности Па-
кистан занимает незавидную 139-ю 
строчку по версии независимой орга-
низации World Population Review. При 
этом ближайшие соседи по рейтингу 
этой южноазиатской страны — Турция 
и Мексика, то есть весьма популярные 
туристические направления.

За последний год между Россией 
и Пакистаном состоялось множество 
контактов, в том числе на уровне ли-
деров. Владимир Путин и премьер-ми-
нистр республики Шехбаз Шариф про-
вели встречу на саммите ШОС в Астане 
в июле 2024 года. Позже, осенью, Паки-
стан посетили две высокопоставлен-
ные группы из РФ, причём с разницей 

в один месяц. В сентябре в Пакистан 
прибыла делегация во главе с ви-
це-премьером Алексеем Оверчуком, 
чтобы в первую очередь обсудить воз-
можность увеличения товарооборо-
та между странами. В 2023-м он достиг 
рекордных $1,1 млрд. В октябре Исла-
мабад посетила спикер Совфеда РФ 
Валентина Матвиенко. Стороны под-
твердили настрой на полноформат-
ное развитие всего комплекса россий-
ско-пакистанских связей. После этого 
в Москву приехал спикер националь-
ного собрания Пакистана Сардар Аяз 
Садик. В посольстве России в Ислама-
баде подтвердили «Известиям», что 
возобновление авиасообщения сто-
роны обсуждали в том числе во вре-
мя недавних официальных контактов.

— Сейчас отношения находятся 
на подъёме, поскольку происходит об-

мен делегациями на высоком уровне. 
Россия и Пакистан делают ставку на то, 
чтобы эти отношения всесторонне раз-
вивать и повышать их уровень. Поэтому 
в том числе возобновление прямых рей-
сов, к примеру в Исламабад, поможет 
и дальше укреплять пакистано-россий-
ское сотрудничество, — сказал «Изве-
стиям» ведущий научный сотрудник 
Центра центральноазиатских исследо-
ваний ИКСА РАН Владимир Сотников.

1 октября также состоялся первый 
пакистано-российский торгово-инве-
стиционный форум. Для расширения 
возможностей стороны решили прак-
тиковать бартер. К примеру, компании 
договорились об обмене такими вида-
ми продовольствия, как нут, рис, ман-
дарины, картофель и чечевица. Паки-
стан готов начать бартерную торговлю 
и энергоресурсами — например, с «Лук-
ойлом» и другими крупными россий-
скими компаниями. По крайней мере 
РФ готова увеличить поставки энер-
гоносителей в Пакистан, говорил 
в интервью «Известиям» наш посол 
в Ислам абаде Альберт Хорев.

Есть перспективы расширения 
российского экспорта и по другим 
статьям — лекарственным средствам, 
удобрениям, сельхозтехнике, услугам 
в сфере IT.

Уголовная расправа
Марин Ле Пен лишили права участвовать в выборах 2027 года

Иван Дубровин

Р ешение французского правосудия ли
шить лидера «Национального объеди

нения» Марин Ле Пен права участвовать 
в выборах 2027 года — серьёзный удар 
по демократии и политической системе 
во Франции, уверены опрошенные «Изве
стиями» политики и эксперты. По их мне
нию, всё указывает на попытку властей 
страны, а также Брюсселя расправиться 
с главным политическим конкурентом, 
который, по опросам, мог составить се
рьёзную конкуренцию любому полити
ку в 2027м. Приговор уже вызвал возму
щение в стане правых сил ЕС. В Кремле 
также констатировали, что «ряд европей
ских столиц идёт по пути попрания демо
кратических норм». 

31 марта парижский суд приговорил 
к четырём годам заключения лидера 
партии «Национальное объединение» 
Марин Ле Пен по делу о фиктивном най-
ме помощников евродепутатов. Наказа-
ние включает в себя два года домашнего 
ареста с ношением электронного брас-
лета и штраф €100 тыс. Главное — поли-
тик отныне лишена права участвовать 
в ближайшие пять лет в любых выборах. 
Если Марин Ле Пен имеет право оспо-
рить срок заключения и размер штра-
фа, то политическая часть приговора 
обжалованию не подлежит.

Приговор зачитывали более двух ча-
сов, однако Марин Ле Пен демонстра-
тивно покинула зал суда, как раз когда 
судья дошёл до пункта, относящегося 
к её праву баллотироваться. Политик 
не сможет выдвинуть свою кандидату-
ру на выборах 2027 года, хотя, по послед-
ним опросам, она могла бы получить 
в первом туре от 34 до 37% голосов из-
бирателей, значительно опережая кан-
дидатов от других партий. Решение суда 
относительно права Ле Пен на участие 
в выборах подлежит немедленному ис-
полнению и может быть отменено толь-

ко в случае нового суда, который спосо-
бен продлиться вплоть до выборов. Что 
же касается срока заключения и штра-
фа, по этой части приговора адвокат уже 
подал апелляцию.

Случившееся — атака на демокра-
тию и вмешательство судебной систе-
мы в вопрос разделения власти, объяс-
няет «Известиям» французский адвокат 
Филипп де Вель.

— Система правосудия политизиро-
вана, правые кандидаты под прицелом 
судей, некоторые из которых очень по-
литизированы и придерживаются ле-
вых взглядов. Можно было бы подать 
апелляцию в Конституционный совет, 
но это гипотетический вариант. Нет уве-
ренности в том, что она сможет участво-
вать в выборах. Так что да, сегодняшний 
день — удар по её политической карьере 
и удар по её претензиям на президент-
ские выборы, — указал он.

По версии следствия, в период 
с 2004 по 2016 год представители партии, 
тогда носившей название «Националь-
ный фронт», занимались фиктивным 
наймом помощников евродепутатов. 
Эти «ассистенты» никогда при этом 
не встречались со своим официальным 
работодателем, не ходили в Европарла-
мент и тем не менее получали зарпла-
ту из казны ЕС. По оценке суда, такая 
«система» позволила партии экономить 
на зарплате, общий ущерб — €2,9 млн.

Например, по версии следствия, 
один из помощников Марин Ле Пен 
Тьерри Лежье был на самом деле телох-
ранителем её отца Жан-Мари Ле Пена. 
Другая помощница политика — Катрин 
Гризе совмещала эту должность с рабо-
той в штаб-квартире партии в париж-
ском пригороде Нантер. 12 помощников, 
а также восемь евродепутатов, прохо-
дивших по делу вместе с Ле Пен, также 
были признаны виновными. Среди них 
и нынешний депутат Европарламента 
Николя Бэ.

Этот приговор — удар по француз-
ской политической системе и по рас-
кладу политических сил, учитывая 
популярность Марин Ле Пен, сказал «Из-
вестиям» ведущий научный сотрудник 
Института Европы РАН Сергей Фёдоров.

— Это меняет перспективы других по-
литических сил провести своих канди-
датов и упрощает задачу макронистов. 
Марин Ле Пен — один из самых сильных 
и опытных французских политиков. Ма-
крон, впрочем, и ставил одной из своих 
задач — не допустить к власти крайне 
правых в лице Марин Ле Пен. И решение 
суда эту задачу упрощает, — сказал он.

По мнению эксперта, наиболее ве-
роятной заменой Ле Пен станет нынеш-
ний президент партии Жордан Барделла. 
Однако, несмотря на все его достоин-
ства и политическую харизму, такая за-
мена вряд ли станет равноценной, по-
скольку ему просто недостаёт опыта.

Барделла в соцсетях заявил о «не-
справедливом приговоре» Марин Ле 
Пен, подчеркнув, что вердикт был вы-
несен «самой французской демократии». 
Хотя приговор Ле Пен вряд ли спровоци-
рует волну массовых протестов, он мо-
жет развязать руки «Национальному 
объединению» в нижней палате фран-
цузского парламента — национальном 
собрании, уверен Сергей Фёдоров.

— При определённых раскладах оно 
может попытаться отправить в отстав-
ку нынешнее правительство Франсуа 

Байру. Этот дамоклов меч уже давно за-
несён над нынешним кабинетом мини-
стров, а сложившаяся ситуация может 
ещё больше усилить политическую не-
стабильности во Франции, — добавил он.

Франсуа Байру в 2023 году также ока-
зался на скамье подсудимых по схоже-
му делу о фиктивном найме ассистентов 
партии «Демократическое движение» 
в Европарламенте. Тогда сторона об-
винения тоже запрашивала наказание 
в виде тюремного заключения, штрафа 
и запрета участвовать в выборах. Од-
нако Байру был оправдан, в отличие 
от других соратников по партии.

Ситуация с приговором Марин Ле 
Пен показывает, что сложившаяся по-
литическая система во Франции защи-
щает себя, устраняя руками правосудия 
любого оппозиционного политика, под-
тверждает «Известиям» бывший евро-
депутат Эрве Жювен.

— Французский истеблишмент, что-
бы сохранить власть в своих руках, пол-
ностью блокирует «Национальному 
объединению» все возможности финан-
сирования своих предвыборных кампа-
ний, — добавил он.

В этом смысле показательны упрёки, 
которые появляются со стороны фран-
цузских властей в адрес «Национально-
го объединения» за связь Марин Ле Пен 
с Кремлём. Так, во время президентской 
кампании 2014 года партия взяла кредит 
на €9 млн в Первом чешско-российском 
банке. Во время предвыборной кампа-
нии 2022-го это дало повод Макрону об-
винить Ле Пен в зависимости от россий-
ских властей. По словам же Марин Ле 
Пен, в то время ни один французский 
банк не давал ей и её партии ссуду.

Приговор Ле Пен вызвал волну воз-
мущения в стане европейских правых 
сил. Так, премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан выразил с ней свою со-
лидарность, написав по-французски: 
Je suis Marine. Итальянский вице-пре-
мьер Маттео Сальвини обвинил Брюс-
сель в «объявлении войны». «Плохое 
кино, которое мы наблюдаем и в дру-
гих странах, например в Румынии», — до-
бавил он, намекая на отстранение от вы-
боров Кэлина Джорджеску.

В Европе систематически устраня-
ются демократические и легитимные 
оппозиционные силы, если они ставят 
под сомнение централизованный курс 
ЕС, отметила в беседе с «Известиями» 
член немецкой партии «Альтернатива 
для Германии» Елена Фритц.

— Это не признак стабильности, а тре-
вожный сигнал. Демократия, в которой 
разрешены только системные канди-
даты, — уже не настоящая демократия. 
И если сегодня молчать, когда исключа-
ют Ле Пен, завтра не стоит удивляться, 
если самому будет запрещено участво-
вать в выборах, — добавила она.

По мнению Кремля, ситуация во-
круг приговора Марин Ле Пен — это вну-
треннее дело Франции. Однако пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
констатировал: всё больше и больше ев-
ропейских столиц «не гнушается выхо-
дом за рамки демократии во время по-
литического процесса».
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37%
избирателей могла бы получить 
на выборах 2027 года Марин Ле Пен, 
согласно опросам

голосов

Генпрокуратура попросила приостановить 
запрет деятельности движения «Талибан»

Генпрокуратура РФ просит приостановить запрет деятельности движе-
ния «Талибан» (организация находится под санкциями ООН за террористи-
ческую деятельность). Об этом 31 марта сообщили в Верховном суде России. 
«В Верховный суд РФ поступило и принято в производство административное 
исковое заявление генерального прокурора РФ о приостановлении запрета 
деятельности движения “Талибан”», — говорится в сообщении пресс-службы. 
Судебное заседание назначено на 17 апреля и состоится в закрытом режиме. 
Официальный представитель МИД России Мария Захарова 27 ноября 
2024 года заявила, что без снятия с «Талибана» статуса террористов не-
возможно развивать взаимодействие с Афганистаном на практике. 
В июне того же года президент России Владимир Путин отметил, что стабильность 
в Афганистане очень важна как для РФ, так и для других стран региона, поэтому 
необходимо выстраивать отношения с правительством «Талибана».
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«Освободительная армия Бе-
луджистана» признана тер-
рористической организацией 
несколькими странами. Дея-
тельность группировки скон-
центрирована вокруг попы-
ток добиться независимости 
региона Белуджистан, кото-
рый граничит с Афганистаном 
и Ираном. Провинция богата 
золотыми и медными рудни-
ками, большинство из них экс-
плуатируется иностранными 
компаниями, что не нравится 
части местных жителей.

Справка «Известий»
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Солдат с удачей
Как российскому танкисту после подрыва на мине удалось пленить врага

Дмитрий Астрахань

После подрыва на мине россий-
ский танк оказался обездвижен, 

и экипаж был вынужден покинуть 
машину. Механик-водитель, пря-
чась от дронов, попал на украин-
ский наблюдательный пункт, где его 
взял в плен противник. Но, дождав-
шись удобного момента, танкист 
бросился на врага и в рукопашном 
бою сумел победить, а затем сам 
взял украинца в плен и вывел к сво-
им. Корреспондент «Известий» уз-
нал, как развивались события, по-
общавшись с нашим героем и его 
пленным украинским противником.

Механик-водитель танка Т-80 
младший сержант Максим Григорьев 
был направлен для выполнения бое-
вой задачи в посёлок Скудное. Там 
он вместе с другими танкистами 
должен был поддержать огнём дей-
ствия наших наступающих войск, вы-
йдя на прямую наводку и зайдя в «се-
рую зону».

Подорвавшись на мине, танк по-
терял гусеницу, поэтому экипаж был 
вынужден быстро покинуть обез-
движенную машину, укрывшись 
в ближайшей посадке. В современ-
ных условиях такой танк становится 
мишенью для всех средств воздуш-
ного поражения противника в счи-
таные минуты.

— Нас стали «птички» со сбро-
сами гонять по лесополосе. Чтобы 
противнику было сложнее прице-
литься, мы перемещались, что-
бы не находиться на одном месте. 
В итоге хорошо так набегались, — 
вспоминает младший сержант Гри-
горьев.

На случай подобных обстоятельств 
в экипаже уже давно существовал план 
выхода к своим по отдельности, чтобы 
не создавать видимую с воздуха группо-
вую цель, уточнил боец. Именно так и по-
ступили танкисты: командир и наводчик 
ушли в сторону населённого пункта, что-
бы спрятаться в руинах до наступления 
сумерек, Максим же отправился под при-
крытием деревьев вдоль автомобильной 
дороги. Там он увидел разрушенное зда-
ние и выбрал его в качестве временно-
го укрытия — нужно было изучить кар-
ту и выбрать маршрут.

— У украинского наблюдателя 
лёжка была в этих руинах. Он меня, 
конечно же, слышал и ждал. 
Я пришёл прям в руки к нему 
и сразу оказался под прице-
лом, — рассказал механик-во-
дитель.

Это был тоже младший сер-
жант, но 141-й бригады воору-
жённых сил Украины Николай 
Москаленко. Он сразу связался 
по рации со своим командовани-
ем и доложил о ситуации.

По словам пленного украинца, ко-
мандование ответило ему после докла-
да о ситуации: «Делай что хочешь». Мак-
сим Григорьев же более точно помнит 
слова украинского командира, которые 
он услышал из вражеской рации: «Решай 
вопрос сам».

Украинский боевик находился на сво-
ей позиции в одиночку и конвоировать 
пленного без приказа не мог, потому что 
это означало бы, что он самовольно по-
кинул позицию. Вероятно, украинский 
командир таким образом намекал под-
чинённому на убийство военнопленно-
го. Однако сам Москаленко утверждает, 
что это было его первое боевое задание 
и он не понял такого намёка, посколь-
ку до этого два года служил водителем 
в тылу, а все сообщения в СМИ об убий-
ствах пленных считал фейками.

— Он удивился и говорит в рацию: «Как 
я буду вопрос решать?!» А ему ответили: 
«Короче, мозги не компостируй, решай 
вопрос сам». И тогда он сказал мне, что-
бы я уходил. Я прикинул, что он не хочет 
убивать меня внутри здания, чтобы потом 

не оттаскивать тело, — вспоминает 
услышанный диалог украинцев 
Максим Григорьев. Наш механик-
водитель однозначно понял ко-
манду украинского начальника.

Понимая, что, если он нач-
нёт уходить, украинский 
боевик выстрелит ему 

в спину, Максим решил 
вступить в диалог с ним 
и начал подходить по-
тихоньку ближе к нему. 
Как позднее объяснял 
Москаленко, он хотел 
напугать нашего бойца 

выстрелом под ноги. Но, когда он попы-
тался зарядить автомат, произошёл пе-
рекос патрона. Вероятно, что от волне-
ния и недостатка опыта он не отпустил 
затворную раму, а повёл её назад рукой.

— У меня мысль в голове: я-то чего 
стою и жду?! Подхватил кусок бетона 
с земли, кинул ему в лицо и, пока он уво-
рачивался, рванул к нему. Там метров 
шесть было. За счёт этого броска сбли-
зился с ним и сцепился врукопашную, — 
объяснил младший сержант.

Украинский боевик заметно массив-
нее Максима, поэтому танкист понимал, 
что длительного поединка не выдержит. 
Он пытался атаковать врага в глаза и, ког-
да тот прикрылся, сорвал с него шлем 
и ударил осколком кирпича в голову. Так 
они поменялись местами, и уже украи-
нец оказался в плену.

Дальше предстояла дорога до наших 
позиций, которая заняла больше четы-
рёх часов под ударами дронов и артил-
лерии. Российский военнослужащий 
сразу предупредил украинского плен-
ного, что если он не будет пытаться убе-
гать, то не тронет его и доведёт до своих. 
И даже оставил пленному бронежи-
лет и шлем, чтобы он не погиб в дороге 
от случайных осколков. Несколько кило-
метров они передвигались вдвоём, Мак-
сим с оружием держался в нескольких 
метрах позади противника, пока они оба 
не дошли до позиций нашей пехоты.

Сегодня младший сержант Максим 
Григорьев — боец 3-го танкового бата-
льона 5-й отдельной гвардейской танко-
вой Тацинской бригады — за этот боевой 
эпизод представлен к государственной 
награде. А Николай Москаленко уже за-
явил о своём желании отказаться от об-
мена — как минимум до окончания бое-
вых действий.

Войти в историю
«Известия» открыли виртуальный музей «Великая Победа»

Общество

дней до Победы
1 апреля

Красная армия ведёт бои 
на левом берегу Одера 
Войска 1-го Украинского фрон-

та овладели важными узлами 

дорог и сильными опорны-

ми пунктами обороны немцев 

на левом берегу Одера, об успе-

хах на этом направлении сооб-

щает газета «Известия».

Солдаты взяли города Ратибор и Бискау, в боях 

за которые отличились войска генерал-полковника Курочки-

на, генерал-майора Гончарова, генерал-майора Зубова, полковника 

Казаринова и других, сообщают «Известия» и публикуют приказ Верхов-

ного главнокомандующего, согласно которому к награждению орденами 

представлены соединения и части, наиболее отличившиеся в этих боях.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  

«80 дней до Победы».
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Елена Балаян

П риблизить историю к сегодняшнему дню, 
буквально оживить её пользователям ин-

тернета поможет виртуальный интерактив-
ный музей «Великая Победа». Это специаль-
ный проект, который МИЦ «Известия» запустил 
накануне 80-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Музей открылся 31 мар-
та и доступен по адресу pobeda80.iz.ru. В семи 
виртуальных залах представлены редкие ар-
хивные материалы, 3D-модели оружия и тех-
ники, интерактивные карты главных сражений 
и фотографии военкоров, ожившие благодаря 
технологиям с использованием искусственно-
го интеллекта. О том, что ещё можно увидеть 
в новом военном музее и как он создавался, — 
в материале «Известий».

Редкие архивные материалы, 3D-модели 
оружия и техники времён Великой Оте-
чественной войны, интерактивные карты 
и ожившие фотографии знаменитых военко-
ров — чтобы увидеть все эти экспонаты, теперь 
необязательно идти в музей военной истории. 
Музей — самый настоящий, хотя и виртуаль-
ный — сам пришёл к пользователям.

Речь идёт о новом виртуальном музее «Ве-
ликая Победа», который открылся 31 марта 
на сайте «Известий». В едином современном 
цифровом пространстве собраны артефак-
ты, которые погружают зрителя в историю 
важнейших событий 1941–1945 годов. В вир-
туальном пространстве нескучно: здесь, как 
и в обычных музеях, можно погулять по залам, 
каждый из которых расскажет о чём-то своём.

Так, например, в зале «Живая история» 
представлены интервью с ветеранами — сви-
детелями и участниками тех великих и страш-
ных событий. Многим из них уже больше 
100 лет, тем бесценнее их воспоминания, ко-
торыми они делятся с посетителями музея.

В процессе работы над проектом журнали-
сты «Известий» пообщались с десятками ве-
теранов — солдатами, врачами, героями тыла, 
узниками фашистских концлагерей, которые 
сейчас живут в разных странах — в республи-
ках бывшего Советского Союза, в Западной 
Европе. Из этого материала получился самый 
масштабный и самый живой зал, считают ав-
торы проекта.

Всего в музее семь тематических залов. По-
мимо «Живой истории» это «Герои Победы», 
«Оружие Победы», «Победоносные сражения», 
«Всё для Победы», «Военачальники» и «Победа 
в объективе “Известий”».

Платформа создана при использовании 
современных технологий визуализации, по-
этому главная особенность музея — его ин-
терактивность. Благодаря ИИ многие пред-
ставленные в музее архивные фотографии 
оживают. Достаточно кликнуть на снимок — 
и люди на нём начинают двигаться, пушки 
и миномёты стрелять.

Зал виртуального музея «Победа в объ-
ективе “Известий”» даёт уникальную воз-
можность увидеть войну глазами фотокор-
респондентов. Вот медсестра на поле боя 
перевязывает голову бойцу: мы будто смо-
трим кино — видим, как она делает перевяз-
ку, как заботливо смотрит на бойца, как дым 
от только что разорвавшегося снаряда обво-
лакивает кадр. Здесь же мы можем прочитать 
историю фотографии и даже то, что случилось 
с её героями в дальнейшем.

А вот около десятка бойцов на ступеньках 
лестницы на Графской пристани в только что 
освобождённом Севастополе застыли в таком 
знакомом по многочисленным фотографи-
ям чёрно-белом антураже. Но одно нажатие — 
и вдруг они оживают в цвете и начинают бе-
жать вверх по ступенькам к Победе.

Или ещё фото, где несколько военных 
во главе с Георгием Жуковым общаются 
на пригорке. В руках у них карты, и мы мо-
жем предположить, что они обсуждают де-
тали наступления. Клик мышкой — и вот во-
енные говорят друг с другом, жестикулируют, 
улыбаются. А из текста мы узнаём, детали ка-
кой операции они обсуждают.

Всё это рождает непосредственный эмоцио-
нальный отклик на военные события, застав-
ляет взглянуть на них по-новому. И не просто 
взглянуть, а пережить. Современные техноло-

гии переносят зрителя на 80 лет назад, делают 
свидетелем ушедших, но незабытых событий.

В зале «Оружие Победы» вся военная 
техника представлена в виде 3D-моделей, 
которые отрисованы дизайнерами вруч-
ную, максимально подробно — по чертежам 
и фотографиям тех времён. Самолёты, танки, 
стрелковое оружие — каждый экспонат посе-
титель может детально рассмотреть в форма-
те 360°. Военные эксперты вспомнили исто-
рию тех образцов оружия, которые внесли 
наибольший вклад в Победу, начиная от тан-
ка Т-34 до пистолета-пулемёта ППШ.

Для интерактивного взаимодействия с мо-
делями на сайте в реальном времени дизайне-
рам пришлось разработать несколько новых 
технических решений. В среднем подготовка 
одной модели занимала около недели. Затем 
её показывали экспертам по вооружению для 
дополнительной проверки.

На странице музея «Победоносные сра-
жения» пользователям откроются инте-
рактивные карты самых важных кампаний 
1941–1945 годов. Здесь в игровом формате 
можно подробно изучить важные детали 
исторических битв: как наступали войска, 
где происходили сражения. Пользователь 
благодаря подсказкам, оставленным раз-
работчиками, сможет сам «начать» ту или 
иную наступательную операцию советских 
войск, передвигая конкретные подразделе-
ния по интерактивной карте, а затем наблю-
дать, как развивались последующие события.

В текстовом сопровождении проекта пе-
ред создателями стояла задача в сжатом виде 
дать читателю представление о том или ином 
военном факте, человеке или сражении, рас-
сказал «Известиям» один из авторов проек-
та «Великая Победа», военный историк Дми-
трий Болтенков.

— Нужно было сделать так, чтобы это было 
интересно всем и в первую очередь тебе са-
мому, — сказал эксперт.

История Великой Отечественной мно-
гогранна, добавил Дмитрий Болтенков, 
и в ней продолжают открываться новые 
неизученные страницы. Ликвидация этих 
белых пятен связана с изучением архивов, 
многие находятся в Германии и США. Сейчас 
из-за ситуации в мире многие из них стали 
недоступны, отметил эксперт.

История войны — это в первую очередь 
история страны, поделился мыслями о про-
екте виртуального музея «Великая Победа» 
один из его авторов Вениамин Занфира.

Музей  
«Великая 
Победа» 
доступен 
по адресу 
pobeda80.iz.ru

— Это пример подвига всего русского на-
рода, и, наконец, это история моей семьи, — 
сказал журналист. — Это рассказы моего де-
душки-фронтовика, благодаря которым я, 
собственно, и принял решение участвовать 
в этом проекте.

Над созданием музея трудились свыше 
сотни сотрудников МИЦ «Известия» — те-
леканала, сайта IZ.RU, газеты «Известия», 
а также историки-консультанты.

— Сама идея возникла в сентябре 
2024 года, а уже в октябре мы приступили 
к реализации проекта, — рассказал Вениа-
мин Занфира. — Поскольку речь идёт о вир-
туальном музее, доступ открыт абсолютно 
всем, у кого есть интернет. Мы работаем 
без выходных, бесплатно и без перерывов.

Весь отснятый и написанный в процес-
се подготовки проекта материал необхо-
димо было выгрузить на сайт и привести 
к единому стандарту. Также авторы от-
крыли для себя новые возможности искус-
ственного интеллекта, поделился впечат-
лениями арт-директор проекта Александр 
Ромашко.

— Ещё буквально год назад искусствен-
ный интеллект не обладал такими воз-
можностями, а сейчас он позволил нам 
оживить фотографии и «перезапустить» 
эмоции людей на них в соответствии с мо-
ментом, — сказал он. — И это было доволь-
но интересным опытом — вернуть жизнь 
в эти фотографии. Особенно мы старались 
для молодого поколения, которому гораздо 
легче воспринимать движущиеся картин-
ки, чем застывшие изображения.

Все представленные в музее фотогра-
фии взяты из архива «Известий», они сде-
ланы легендарными сотрудниками газеты, 
многие из которых рисковали жизнью ради 
этих снимков. Из обширной базы издания 
для музея отбирали два типа фотографий: 
с одной стороны, самые знаменитые, узна-
ваемые практически каждым человеком, 
с другой — редкие, малоизвестные, но пе-
редающие характер этой войны и людей, 
которые на ней сражались.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Вот десяток бойцов  
на ступеньках лестницы  
на Графской пристани за-
стыли в знакомом по мно-
гочисленным фотографиям 
чёрно-белом антураже.  
Но одно нажатие —  
и вдруг они оживают в цве-
те и начинают бежать вверх 
по ступенькам к Победе

Максим Григорьев

Николай Москаленко
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Золото с запасом
Как Сафонов приблизил ПСЖ к чемпионству

Алексей Фомин

После двухнедельной паузы на игры 
сборных возобновились розыгры-

ши национальных чемпионатов в Евро-
пе. Минувшие выходные особенно про-
дуктивно прошли для выступающих 
во Франции Матвея Сафонова и Алек-
сандра Головина. Первый вышел в ос-
новном составе в воротах ПСЖ и по-
мог своей команде разгромить в гостях 
«Сент-Этьен» (6:1) в рамках 27-го тура 
местного чемпионата и вплотную при-
близить столичный коллектив к золоту — 
до оформления чемпионства осталось 
набрать одно очко. Триумф мог случить-
ся и в минувшем туре, но его отсрочил 
«Монако», в состав которого после трав-
мы вернулся Головин. Монегаски одер-
жали дома волевую победу над «Ниц-
цей» (2:1) и вышли на второе место.

Кроме того, успешно россияне вы-
ступили в американской лиге MLS. 
Алексей Миранчук забил свой первый 
в сезоне мяч за «Атланту Юнайтед», 
а Магомед-Шапи Сулейманов совершил 
первое результативное действие 
в своей карьере в США, от-
метившись голевым па-
сом за «Канзас-Сити».

В чемпионате Гре-
ции в составе ПАОК 
победную резуль-
тативную передачу 
отдал Фёдор Чалов. 
А в чемпионате Ки-
тая среди лидеров — 
«Шанхай Шэньхуа», 
главным тренером ко-
торого является Леонид 
Слуцкий.

В минувшие выходные глав-
ный тренер ПСЖ Луис Энрике оставил 
в запасе звёздного основного вратаря, 
чемпиона Европы в составе сборной 
Италии Джанлуиджи Доннарумму и по-
ставил в старт Сафонова. Столичный 
клуб играл в гостях с идущим на пред-
последнем месте «Сент-Этьеном». Это 
третий выход Матвея на поле в чемпио-
нате Франции после Нового года.

Уже в первой половине апреля 
можно ожидать первой в карьере по-
беды Сафонова в Лиге 1. Но могло это 
произойти и в конце марта. Вечером 
29-го числа, за семь туров до фини-
ша, «Марсель» окончательно отвалил-
ся от борьбы за золото, проиграв в го-
стях «Реймсу».

Сразу же вслед за ним состоялся 
матч с участием ПСЖ. На выездную 
встречу с «Сент-Этьеном» Луис Энрике 
выпустил в старте Сафонова. Возмож-

но, это было связано с желанием дать 
Доннарумме отдохнуть после поездки 
в сборную, в составе которой он неудач-
но сыграл в четвертьфинале Лиги наций 
УЕФА — по итогам двух матчей Италия 
проиграла Германии (1:2; 3:3) и вылете-
ла из турнира.

Не ездивший в марте в сборную Рос-
сии Сафонов в игре с «Сент-Этьеном» 
пропустил быстрый гол, когда оборона 
ПСЖ проиграла верховую борьбу в сво-
ей штрафной площади. Один из аутсай-
деров Лиги 1 долго держал преимуще-
ство в счёте, но перед перерывом гости 
сравняли, а во втором тайме устроили 
жёсткий разгром и победили 6:1, став 
недосягаемыми для «Марселя». Этот 
матч был восьмым для Сафонова в ны-
нешнем чемпионате.

Последними, кто сохранял шан-
сы догнать ПСЖ, оставались «Монако» 
и «Ницца». Так совпало, что они играли 
тем же вечером друг против друга. Па-
рижан устраивала только ничья двух 
преследователей. Но в итоге победил 
«Монако». Теперь монегаски отстают 

от лидера на 21 очко. И для чем-
пионства им надо побеж-

дать в семи оставшихся 
турах и при этом рас-

считывать на семь 
поражений подряд 
сильнейшей по со-
ставу команды лиги. 
Формально победа 
«Монако» лишь от-

ложила ненадолго 
чемпионство ПСЖ.

В следующие вы-
ходные команде Сафоно-

ва, идущей на серии из вось-
ми подряд побед в чемпионате, 

достаточно будет сыграть дома вни-
чью с «Анже», чтобы выиграть четвёр-
тое подряд золото Лиги 1. Между тем 
уже 1 апреля ПСЖ предстоит выезд-
ной полуфинал Кубка Франции про-
тив «Дюнкерка». На двух предыдущих 
стадиях этого турнира именно Матвей 
выходил в основном составе. Возмож-
но, так будет и теперь. А уже в середине 
следующей недели ПСЖ сыграет дома 
с английской «Астон Виллой» в первом 
матче четвертьфинала Лиги чемпионов.

Дмитрий Барулев

В ице-президент Российского фут-
больного союза (РФС) Денис Со-

ловьёв скептически относится к ин-
сайдам СМИ о том, что ФИФА и УЕФА 
запустили процесс возвращения на-
ших клубов и сборной к своим тур-
нирам. По словам функционера, та-
кие вопросы будут решаться на более 
высоком уровне. Об этом Соловьёв 
рассказал в интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу».

В СМИ появлялась информация, что 
УЕФА и ФИФА запустили процесс воз-
вращения российского футбола. Ка-
кую реакцию это у вас вызывает?

У меня только один вопрос: кто 
вам сказал, что они что-то запусти-
ли? Есть какой-то документ? Назна-
чили рабочую группу? Всё это пока 
основывается на слухах.

Так пишет западная пресса...
Она много чего пишет. Пока нет 

фактического обсуждения, внятно-
го и верифицируемого процесса... Я, 
например, не вижу, чтобы кто-то это 
обсуждал. Может, они в кулуарах это 
делают. Но, даже если договорятся 
в кулуарах, нам это ничего не даст. 

Пока не выйдет на официаль-
ный уровень.

Но при этом президент РФС Александр 
Дюков говорил, что стран — против-
ников возвращения России становит-
ся меньше.

Так и есть. Я недавно ездил на засе-
дание комитета по маркетингу УЕФА. 
В принципе все дружелюбно общают-
ся. Даже представители стран, поли-
тики которых высказывают резкую 
позицию, достаточно дружелюбны. 
Никто никоим образом не отказы-
вается от каких-либо обсуждений. 

Общение нормальное, но есть реше-
ние об отстранении, и нет даже намё-
ка на то, что запущена процедура вос-
становления.

При этом есть ощущение, что диалог 
президентов России и США влияет 
на процесс...

Когда вокруг весна, в душе она 
тоже наступает. 

Так и здесь. 

Когда вокруг есть определённые 
признаки геополитической разряд-
ки, кажется, что и тут тоже что-то на-
ступает. Дай Бог! Но уверен, что спор-
тивные власти не пойдут впереди 
политических. Сначала они дождут-
ся осязаемого сигнала о том, что 
какие-то санкции будут сняты с Рос-
сии. Как только они почувствуют 
потепление, будут что-то делать. 
Но первыми эту трудную дорогу они 
не начнут.

Когда вы видите реальным наше воз-
вращение?

Можно анализировать только 
какие-то данности. Когда ты видишь 
условия задачи, ты можешь про-
анализировать, к чему и когда это 
приведёт. А когда издание The 
Independent что-то написало, как мож-
но что-то анализировать? Я не хочу 
казаться занудой, но тут либо про-
изойдёт, либо нет. Пока разбирать 
нечего. Сейчас будет конгресс УЕФА 
в Сербии. Думаю, надо дождаться об-
щения официальных представите-
лей РФС в Сербии. После этого будет 
какое-то понимание по дорожной кар-
те, времени и так далее.

Есть ли у вас ощущение, что с ФИФА бу-
дет проще, чем с УЕФА?

Нет. Почему?

Европа настроена против нас.
Я не могу так сказать. Кто там силь-

но против нас? «Прибалтийские тигры» 
и поляки? Европа большая. Решение 
принимается большинством. Не ду-
маю, что большинство против нас. Ско-
рее они просто не за.

Какие у вас мысли были после интер-
вью Чеферина? (Футбольный функци-
онер, в частности, выступил с резкой 
критикой положения со свободой сло-
ва в Европе и осудил недопуск россий-
ской молодёжной сборной к междуна-
родным соревнованиям.)

В текущей медийной обстановке, ко-
торая существует в Европе, а я доволь-
но пристально за этим слежу, это было 
смелое интервью. Он молодец, что это 
сказал. Мог ведь ничего не говорить, 
но сказал. Видно, что у человека есть 
позиция и он не боится её озвучивать. 
Другой вопрос, насколько эта позиция 
будет резонировать в последующих ре-
шениях... Но он молодец, что сказал то, 
что думает. За это его можно уважать.

Президент России Владимир Путин 
и глава США Дональд Трамп решили ор-
ганизовать матч между КХЛ и НХЛ. А ре-
ально ли провести встречу футбольных 
сборных России и США?

Я не удивлюсь, если футбольный 
матч между Россией и США состоит-
ся быстрее, чем хоккейный.
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Сказка кончилась
Почему «Белоснежка» провалилась уже до начала проката

Сергей Сычёв 

Ч ерез неделю после выхода в миро-
вой прокат печально известная «Бе-

лоснежка» дошла до отечественных 
кинотеатров. Ремейку классической 
диснеевской анимации студия даже 
американскую премьеру устроила без 
красной дорожки — фильм начал про-
валиваться задолго до релиза. В итоге 
к настоящему моменту его сборы со-
ставляют менее $150 млн при бюджете 
$250 млн — это одна из самых громких 
катастроф диснеевского кинопроизвод-
ства за последние годы. «Известия» по-
смотрели картину и объясняют, почему 

дела у неё идут так плохо.
Гомер придумал для Одиссея 

много эпитетов, один из них — «мно-
гострадальный». Если бы греческому 
поэту довелось следить за судьбой 

диснеевской «Белоснежки», он навер-
няка согласился бы, что ей такое опре-
деление тоже вполне подошло бы.

Начать с того, что первые замыслы 
студии сделать игровой ремейк своего 
первого полнометражного мультика 
относятся ещё к 2012 году. 
И они были сорваны, пото-
му что тут же вышли прак-
тически одновремен-
но «Белоснежка: Месть 
гномов» и «Белоснежка 
и охотник», причём оба 

стали хитами. В итоге первым игровым 
ремейком анимационной классики ста-
ла «Золушка», которая в 2015 году зара-
ботала более полумиллиарда долларов 
и воодушевила компанию на создание 
следующих «перезагрузок». В 2016-м 
«Белоснежка» была официально анон-
сирована, начался долгий и трудный 
процесс написания сценария. Текст 
студию долго не устраивал, для рабо-
ты приглашались всё новые звёзды — 
вплоть до Греты Гервиг.

Но главные проблемы были впе-
реди. В 2021 году на роль Белоснежки 

утвердили смуглую Рэйчел 
Зеглер, у которой колумбий-

ская кровь сочетает-
ся с польской. Когда 
она сыграла в «Вест-
сайдской истории» 
у Спилберга, все 
были в восторге, 

но Белоснежка? Почему её кожа не бе-
лая? Почему охотника играет чёрный? 
Почему злую королеву отдали изра-
ильтянке Галь Гадот? Вокруг каждого 
решения «Диснея» по ансамблю актё-
ров бушевали эмоции. В довершение 
всего Питер Динклэйдж, звезда «Игры 
престолов», возмутился, что «Дисней» 
решил пригласить на роли гномов ре-
альных артистов-карликов. Студия ис-
пугалась — и заявила, что сделает этих 
персонажей целиком компьютерными, 
хотя реальные карлики потом возмуща-
лись, что их оставили без возможности 
заработать в этой картине, а Динклэйд-
жа никто от имени сообщества высту-
пать не уполномочивал.

Скорее всего, «Дисней» не раз пожа-
лел, что утвердил такой кастинг. Потому 
что проблем из-за этого становилось всё 
больше. Зеглер публично раскритико-
вала с позиций феминизма оригиналь-
ный мультфильм — и настроила против 
себя тех, кто с ним вырос. Потом нача-
лись съёмки, в процессе которых Зеглер 

публично поддерживала палестинцев, 
а Галь Гадот — Из-
раиль. В адрес 
Гадот стали по-
ступать 

угрозы, «Дисней» усилил её охрану 
на площадке. Потом была забастовка 
гильдий актёров и продюсеров, карти-
на не вышла весной 2024 года и была пе-
ренесена на 2025-й, но, если бы руковод-
ство студии знало, что случится дальше, 
фильм лучше выпустили бы вообще без 
премьеры. Потому что осенью 2024 года 
Зеглер после победы Дональда Трампа 
на выборах написала на своей странице 
в соцсети: «Fuck Donald Trump».

«Дисней», конечно, заставил актри-
су принести публичные извинения, 
но республиканскую часть аудитории 
это вряд ли заставило ждать премьеру 
сильнее. Наконец, к марту 2025 года кри-
тики посмотрели, что у «Диснея» полу-
чилось, и разнесли одну из самых доро-
гих лент в истории студии в пух и прах. 
Тут не могли не сыграть роль скандалы 
всех этих лет, но есть мнение, что по-
следовавший за этим коммерческий 
провал (менее $150 млн сборов в ми-
ровом прокате при затратах только 
на производство более $250 млн) свя-
зан с тем простым фактом, что зрите-
лям мюзикл попросту не понравил-

ся. И политика тут ни при чём, хотя 
в ряде арабских стран радикаль-

ные антисемиты призвали 
бойкотировать релиз 

только из-за участия 
в фильме Галь 

Гадот.
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«Спортивные власти 
не пойдут впереди 
политических»
Вице-президент РФС Денис Соловьёв —  
о тяжёлом процессе восстановления  
российского футбола на международной  
арене и предстоящем конгрессе  
УЕФА в Сербии

« КТО ТАМ СИЛЬНО ПРОТИВ НАС? «ПРИБАЛТИЙСКИЕ 

ТИГРЫ» И ПОЛЯКИ? ЕВРОПА БОЛЬШАЯ. РЕШЕНИЕ 

ПРИНИМАЕТСЯ БОЛЬШИНСТВОМ. НЕ ДУМАЮ, ЧТО 
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Fe
de

ric
o P

es
tel

lin

i | R
EUTERS

Ф
ёд

ор
 У

сп
ен

ск
ий

 | 
«С

по
рт

-Э
кс

пр
ес

с»

W
al

t D
is

ne
y 

Pi
ct

ur
es


	izv_0104_01
	izv_0104_02
	izv_0104_03
	izv_0104_04
	izv_0104_05
	izv_0104_06
	izv_0104_07
	izv_0104_08

